

México, D. F., a 29 de mayo de 2015

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DEL OCTAVO FORO DE ANÁLISIS LAS PLATAFORMAS ELECTORALES EN 2015, CON EL TEMA: “JÓVENES”, REALIZADO EN EL AUDITORIO DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL

Presentador: El Instituto Nacional Electoral les da la más cordial bienvenida al Octavo Foro de Análisis sobre Jóvenes de la serie de foros denominada “Las plataformas electorales en 2015”.

Agradecemos la presencia y participación en la mesa de Everardo Padilla Camacho, Secretario Nacional de Acción Juvenil del Partido Acción Nacional; de Abraham Rojas Martínez, en representación del Partido de la Revolución Democrática; de Yuritzi Paola Ortiz Chavira, en representación del Partido del Trabajo; de la Diputada Gabriela Medrano Galindo, por el Partido Verde Ecologista de México; de Sergio Gil Rullán, en representación del Partido Movimiento Ciudadano; de Sandra Corona Padilla, Coordinadora Nacional del Movimiento de Jóvenes del Partido Nueva Alianza; de Víctor Eduardo Armendáriz Galván, Secretario Nacional de Jóvenes, del Partido Humanista.

Asimismo, agradecemos la presencia del periodista Rubén Álvarez Mendiola, quien nos compartirá algunas reflexiones sobre el tema de mérito.

Y el doctor Ciro Murayama Rendón, Consejero Electoral del Instituto Nacional Electoral quien moderará el panel.

A continuación cedo la palabra al Consejero Electoral Ciro Murayama, quien nos explicará la dinámica para el desarrollo del Foro.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias, muy buenos días a todos.

Agradezco mucho a los representantes de los partidos políticos que atienden esta invitación, esta convocatoria del Instituto Nacional Electoral. Por supuesto, a Rubén Álvarez Mendiola; y también a los jóvenes y al público que ha decidido acudir esta mañana aquí al Auditorio del Instituto Nacional Electoral a seguir este Foro de Análisis sobre lo que plantean en sus plataformas los partidos políticos nacionales a los jóvenes y sobre los jóvenes.

También le damos las gracias a quienes nos hacen favor de seguir esta transmisión a través de *INETV*.

Quiero explicar brevemente la dinámica de estos foros. Hemos convocado a un especialista, quien hará un planteamiento inicial sobre el tema de análisis, en este caso Rubén Álvarez, hasta por 10 minutos.

A continuación y en el estricto orden de registro de los partidos, en el orden que aparecen en la boleta electoral, donde votaremos el domingo 7 de junio, voy a dar la palabra a cada uno de los representantes de los partidos políticos hasta por ocho minutos. Hay un cronómetro a la vista, tanto del público como de los participantes para que haya exactamente la misma igualdad de tiempo y de condiciones a nuestros invitados.

Generalmente no se han hecho preguntas en estos foros, pero hoy vamos a hacer una excepción, porque al tratarse del tema de jóvenes y al tener presencia de jóvenes en el Auditorio, hemos convenido con los representantes de los partidos abrir una breve ronda de hasta cinco preguntas de 30 segundos, para que sean preguntas y no ponencias desde el Auditorio, en donde puedan hacer cuestionamientos que en una segunda ronda de participaciones van a atender los representantes de los partidos políticos que van a empezar en el sentido inverso a la primera intervención y sólo haremos un cambio entre el Partido Humanista y el Partido Encuentro Social que esperamos se incorpore.

También estamos en espera de que se incorpore la representación del Partido Revolucionario Institucional.

Debo decir que los 10 partidos fueron invitados en igualdad de circunstancias, sólo MORENA nos informó que no sería partícipe de éstos foros y de hecho no ha acudido a ninguno de los siete foros temáticos que antes se han celebrado, pero fue por decisión propia.

Voy al grano, a la presentación de Rubén Álvarez Mendiola, quien es un periodista, últimamente especializado quizá en el tema más sensible de los derechos de los jóvenes, que es la educación.

Él fundó el Portal Especializado Educación Futura y es parte de la Red por la Rendición de Cuentas, es conductor del programa "Aquí en Corto" en *Canal 11*, precisamente en temáticas sobre jóvenes, fue reportero, fundador de *La Jornada*, trabajó en *Uno Más Uno*, fue de los pioneros que llevaron la pluralidad de voces críticas al periodismo escrito en nuestro país; ha sido Director de *NOTIMEX* de *W-Radio*, Director de Información de *El Universal*, es coautor de varios libros y ha sido analista en distintos medios de comunicación; ha sido también jurado del *Premio Nacional de Periodismo* y además tengo la suerte de tener una muy entrañable amistad con él desde hace años, así que es un gusto doble tenerlo a él por su experiencia y también por su cercanía hoy comentando este tema para el Instituto Nacional Electoral.

Muchísimas gracias, Rubén, "Negro" como le decimos sus amigos, tienes la palabra.

C. Rubén Álvarez: Muchas gracias a Ciro, al Consejero Ciro Murayama por esta excedida presentación de mi persona.

En efecto, he sido periodista por casi 30 años y en los últimos 10 ó 15 he estado muy focalizado en la educación y en los jóvenes. El programa que tengo la alegría de conducir en Canal 11, porque es una alegría estar trabajando con chavos Aquí en Corto, me ha permitido inclusive tener una visión más amplia.

Y curiosamente, se los digo a todos ustedes representantes, dirigentes de los partidos políticos en sus ramas juveniles o legisladores, según sea el caso, y a ti, Ciro.

Siempre que nos planteamos nosotros las temáticas a abordar en el programa, que es fundamentalmente de jóvenes y para jóvenes, como inclusive así lo presentamos en los propios *spots* comerciales del programa, es un programa que lo hacemos justamente para tratar de descifrar y dar elementos a quienes vean este programa, sobre qué es lo que los jóvenes están pensando, haciendo, actuando en una diversidad muy amplia, tan amplia como la vida misma todos los días.

Temas que van desde los espacios públicos y la apropiación que los jóvenes hacen de los espacios públicos para jugar fútbol, para hacer alguna otra actividad deportiva, para poder presentar obras de teatro, hacer algún desarrollo artístico, etcétera, hasta temas muchísimo más, entre comillas o sin las comillas, picantes como la sexualidad, qué es lo que están haciendo los jóvenes y las jóvenes para protegerse, tener relaciones sexuales protegidas o el consumo de drogas, el consumo de estupefacientes, qué se piensa respecto al hecho de los problemas de seguridad, derivados del combate al crimen organizado, pero que tienen que ver, en alguna de sus ramificaciones más destacadas, con el consumo de drogas que finalmente es a donde se llega y los jóvenes como uno de los blancos fundamentales del crimen organizado, finalmente, porque buscan precisamente desarrollar sus actividades vendiendo éstos estupefacientes.

Y hemos tenido unas discusiones muy interesantes sobre despenalizar, no despenalizar el consumo de ciertas drogas, criminalizar a los jóvenes que las consume, por poner algún ejemplo.

Hemos tocado algunos otros temas que son también de la mayor relevancia para los jóvenes, hay datos. No quisiera perderme con los datos, aquí los tengo y son muchos respecto a los jóvenes que están estudiando o que no están estudiando, que están trabajando o que no están trabajando y que constituye también una de las preocupaciones fundamentales.

Es muy simpático porque la producción de *Canal 11* me decía, es que no te metas un poco aburridos para los jóvenes, hablar del empleo, por ejemplo.

¿A quién le va a interesar estar viendo un programa de televisión que tenga que ver con empleo?

Bueno, sorpresivamente este tipo de temas como, particularmente, el del empleo tuvo una de las más altas *rating*—como se dice en la jerga televisiva— de ese capítulo, de ese episodio del programa.

¿Por qué?

Bueno, porque nosotros invitamos al auditorio, porque quien no haya visto el programa es muy sencillo, me siento casi como si estuviera ahí, porque es un auditorio como con 40, 50 o 60 hemos llegado a tener 120 jóvenes en el foro de televisión y, básicamente, lo que hacemos es conversar y discutir y debatir con los que estamos participando ahí.

Y la gente nos decía, los chavos nos decían: bueno, ¿qué es lo que están haciendo las autoridades en este país para dar oportunidades de empleo a los jóvenes?

Leyendo yo las plataformas de los partidos políticos y qué bueno que lo podamos conversar aquí. Yo me preguntaba, bueno, qué tanto se está respondiendo a esta legítima demanda de los jóvenes por encontrar empleo sin la famosa expresión “pero con experiencia”.

Porque luego los jóvenes dicen, cómo vamos a pedir un empleo o cómo voy a querer que me contraten, si lo primero que me dicen es que no tengo experiencia.

Y claro, ese es un círculo vicioso que no se rompe o que se rompe quién sabe cuándo, cuando empiezas a trabajar porque alguien te dio una chance, o porque tu tío, porque tu papa o lo que sea. Entonces, empiezas a tener cierta experiencia.

Llamo la atención en el hecho de que, excepto los partidos políticos que tienen muy poco tiempo de registro legal, los partidos originales, digamos, tienen ya muchos años en muchas áreas de toma de decisiones, en muchas áreas de toma de decisiones en el gobierno federal, en los gobiernos locales, en los gobiernos municipales y en las ramas legislativas.

Entonces, leyendo estas plataformas que ahora que van a explicar y comentar sus propios representantes, yo me preguntaba: han tenido tanto tiempo y tanta oportunidad de llevar a cabo estas plataformas que presentan ahora para los jóvenes que en muchos de los casos lo digo sin ningún ánimo crítico, sino con un ánimo crítico, son un listado como de buenas intenciones para que los jóvenes en algún momento sean tomados en cuenta y en algún momento les sean resueltas algunas de necesidades.

Y la pregunta que me hago, insisto es, ¿por qué no se ha hecho?

¿Por qué tenemos que seguir todavía leyendo propuestas de los partidos políticos para los jóvenes cuando ya han tenido años de sobra para llevarlas a cabo? Educación, por ejemplo.

Respecto de la deserción, que no me gusta hablar del término de deserción sino de interrupción de los estudios, porque una porción importante de los jóvenes regresan a estudiar una vez que tienen la oportunidad de hacer.

Bueno, déjenme darles un dato, nada más, en el 2010 más del 97 por ciento de jóvenes de 15 a 29 años de edad que es, según los estándares, algunos estándares internacionales miden el rango de edad de 15 a 29 años de edad, saben leer y escribir y el promedio de escolaridad de jóvenes es, de 20 a 29 es superior a 10 años.

No estamos tan mal en términos de la atención en la educación, pero la tasa de asistencia a los 12 años es 96 por ciento, a los 18 años es menos de la mitad, sólo el 46 por ciento.

No voy a abrumar con datos porque estos datos, además, están muy disponibles, pero creo que es importante que la política hacia los jóvenes tengan que ver con medidas no tanto –lo voy a poner de esta manera- si me equivoco, desde luego, lo podemos conversar- asistencialista, es decir, vamos a ver qué les damos a los jóvenes; Es decir, vamos a darles canchas de fútbol, muy bien, ¿hay alguna política específica que tenga que ver con el fomento del deporte? Habría que ver.

Vamos a darles espacios para que se expresen los jóvenes y eso con qué se come, o sea, como para qué los espacios para que los jóvenes se expresen.

Tengo yo la impresión después de tantos años de estar abordando los temas vinculados con la juventud, con los estudiantes, con los jóvenes, con las jóvenes que no ha habido de nadie, el país tiene una carencia notable de unas políticas públicas no enunciados. Estamos llenos de enunciados.

Queremos para los jóvenes esto, queremos para las mujeres aquello, queremos para los niños lo de más allá.

Pero una carencia de política pública o que estos enunciados se conviertan en política pública real para atender necesidades de los jóvenes.

¿Qué quieren los jóvenes?

Esa es una pregunta que nosotros siempre nos hacemos a la hora de abordarlo periódicamente o a la hora de abordarlo en términos televisivos.

¿Qué quieren los jóvenes?

Los jóvenes quieren muchas cosas. Los jóvenes están en un momento de qué es la juventud, no tengo claridad si los partidos políticos asumen cuáles son, por ejemplo y con esto empiezo a cerrar mi intervención, cuáles son las cinco transiciones determinantes de los jóvenes.

¿Qué quieren los jóvenes y qué están en edad de hacer los jóvenes?

Concluir la formación y desarrollar habilidades para la vida productiva. Sí es una edad en la vida y es un estado también anímico. Porque después de ser joven se empieza a ser, obvio, adulto y luego uno querrá tener su propio hogar y querrá tener su propia familia y desarrollarse en ese sentido.

La juventud o la edad joven se tiene y se quiere concluir la formación y desarrollar las habilidades para la vida productiva, adoptar un estilo de vida sano, insertarse en el trabajo y generar ingreso, formar un hogar, ejercer la ciudadanía con derechos y responsabilidades.

Yo invito a los representantes de los partidos aquí en esta mesa a que nos platiquen, si aceptan mi invitación, que de sus plataformas hacia los jóvenes están enfocadas a estos momentos de transición determinantes de los jóvenes o de una vida en juventud hacia una vida de adultos.

Y que nos respondan por último con propuestas precisas de política pública. Y si me vuelven a invitar dentro de tres años, voy a preguntarles qué de lo que aquí se dijo realmente se hizo para que ya no sea programa de partido, sino política pública.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muy bien, muchas gracias. Está la mesa puesta.

Se ha incorporado ya el representante del Partido Revolucionario Institucional, le damos la bienvenida.

Y en primer lugar hasta por ocho minutos, tiene la palabra el representante del Partido Acción Nacional, que es el partido con el registro más antiguo, dado que el PRI no se llamaba PRI, por eso es que es el segundo en la boleta, en la curiosidad histórica.

Por favor licenciado Everardo Padilla Camacho, quien es Secretario Nacional de Acción Juvenil del PAN, adelante.

Representen del PAN, Everardo Padilla Camacho: Muchas gracias. Muy buenos días tengan todas y todos. Agradezco muchísimo la invitación del INE. Agradezco también la compañía de los representantes y dirigentes de los sectores jóvenes de sus partidos políticos y, por supuesto, que a ustedes también su presencia.

Yo quiero iniciar mi intervención con una autocrítica al pasado de las plataformas electorales de mi partido político. Y con una autocrítica porque en el PAN nos gusta mucho el debate y la autocrítica, creemos que eso nos enriquece y es parte de nuestro espíritu, es parte de nuestro ADN.

La verdad es que hablando en términos de juventud, la plataforma electoral que registró el PAN en el 2012 y la plataforma electoral que registra ante este mismo

Instituto o el entonces IFE en el 2009, hablaba muy poco de propuestas hacia los jóvenes.

Hay que recordar que estas plataformas federales en 2009, en el 2012 son eminentemente legislativas, como la plataforma de este año del 2015.

Y cuando uno buscaba la palabra jóvenes, la encontraba en algunos dos o tres párrafos de nuestra plataforma y en términos muy generales hablaba sobre becas para los jóvenes, para que puedan tener mayores oportunidades de educación y también sobre incrementar las oportunidades de empleo para los mismos.

Creo que sí tocaba dos puntos trascendentales de un diagnóstico que está muy claro para todos en México, acerca de las faltas de oportunidades que hay, pero no llegaba mucho más a fondo del qué propuestas legislativas podían hacerse para poder beneficiar a los más de 36 millones de jóvenes que habitamos en este país.

Este año hicimos algo muy diferentes, abrimos nuestro procedimiento a toda la militancia y más allá de la militancia para que todos los panistas y no panistas pudieran aportar sus ideas y enriquecer nuestra plataforma electoral, fue un proceso que duró algunos meses y como resultado del mismo se generó un documento que me parece muy importante, que está contenido en seis ejes temáticos, pero que además contiene muchas iniciativas de la sociedad civil, que eso nos ayuda y nos fortalece muchísimo.

De los seis ejes temáticos, en cuatro de los mismos se habla de los jóvenes y de las oportunidades y propuestas concretas para jóvenes. Eso es para nosotros también interesante, porque no se trata de un apartado especial que hable de jóvenes, como pudiéramos caer en la tentación de creer que el tema de juventud pudiera ser tratado como un sector de la sociedad, apartado de los demás sectores de la sociedad.

Se trata de un sector que está en todas partes y que requiere de políticas públicas transversales. En eso hemos nosotros insistido muchísimo en la legislatura, lo hemos insistido también en los gobiernos que encabezamos.

Y quiero referirme ahora también a, partiendo de ese diagnóstico de falta de oportunidades, donde el 22 por ciento de los jóvenes mexicanos no estudian ni trabajan, donde ciertamente tenemos índices de deserción escolar, que no pueden ser tan graves como en algunos otros lados, pero que sí son de alguna manera preocupantes, donde la pobreza y la marginación afectan de manera muy importante a los jóvenes y donde la falta de oportunidades de educación y de empleo son los dos problemas más importantes que afectan a los jóvenes.

Entonces, el PAN analiza y propone 13 propuestas, 13 puntos en concreto para poder darles a los jóvenes soluciones a estos problemas.

Quiero resumir y explicarles a ustedes, de manera muy concreta, algunas de esas propuestas.

La primera de ellas, y me parece de las más importantes, es culminar por fin ya con la reforma constitucional en materia de juventud, se trata de insertar, a nuestra Constitución en el Artículo Cuarto, la posibilidad de que se reconozcan los derechos de los jóvenes.

Y esa reforma constitucional que lleva más de dos legislaturas en la congeladora, yo creo que por falta de voluntad política de todos los partidos políticos o más bien por falta de atención de entender que es un tema prioritario, esa reforma constitucional nos urge, porque da pie a una Ley General en Materia de Juventud, que podrá ser mucho más amplia y que podrá generar muchos más beneficios a futuro.

Insisto, son propuestas en términos legislativos, porque la plataforma electoral que todos los partidos políticos registramos, es precisamente para un proceso electoral legislativo.

El segundo punto es una Ley Nacional de Emprendimiento. Necesitamos que los jóvenes que quieran emprender puedan hacerlo con las facilidades que el Estado les pueda otorgar, que con incentivos fiscales puedan emprender un propio negocio, una pequeña o mediana empresa y de esta manera ser generadores ellos de empleo.

Hoy tenemos una preocupación muy grave y es que difícilmente se otorgan créditos a los jóvenes que no tienen ninguna garantía con qué poder obtener algún préstamo.

Necesitamos tener créditos a la palabra de los jóvenes para que puedan emprender su propio negocio y de esta manera fomentar la economía formal; poyos, subsidios y beneficios para poder generar empleos para estos jóvenes.

Necesitamos también crear un Sistema Nacional de Información y Consulta y reformar la ley del Instituto Mexicano de la Juventud para que haya un sistema que pueda calificar todas las políticas públicas, todos los programas sociales de todas las dependencias del gobierno federal, también que pueda calificar los programas sociales de los gobiernos estatales y locales.

De manera tal, que de cada programa social podamos obtener el dato concreto y certero de a cuántos jóvenes se está beneficiando.

Entendiendo lo que decía en un principio, que el tema de juventud es un tema transversal y abarca todos los ámbitos, todas las áreas del gobierno federal, estatal y municipal.

Queremos también reformar la Ley del Servicio Militar para que podamos cumplir con este requisito, con esta obligación que todos los mexicanos tenemos, pero también haciendo servicio social, no necesariamente con el esquema que hoy tenemos.

Queremos reformar la Ley de Ahorro y Crédito Popular, también para poder otorgar incentivos fiscales a las y los jóvenes que sean emprendedores y que sean beneficiarios de este tipo de leyes y hay dos temas fundamentales y con esto termino, que también están contenidos en la plataforma electoral y que van dirigidos hacia los jóvenes que dedican su vida al arte y a los jóvenes que dedican su vida al deporte.

Necesitamos, primero, promover políticas públicas que puedan becar no solamente a los jóvenes que estudian o que quieren estudiar alguna licenciatura o algún posgrado, sino también a los jóvenes que han dedicado o han decidido dedicar su vida al arte.

Necesitamos también a las empresas que se dedican a eso, otorgarles incentivos fiscales para que puedan desarrollar su trabajo de mejor manera.

Y para el tema del deporte es urgente tener un Sistema Nacional para la Detección y el Desarrollo de los Talentos Deportivos, que desde la primaria, secundaria, preparatoria, podamos tener la posibilidad de estar detectando a los jóvenes que puedan tener un talento y darles seguimiento necesario, indispensable para que el gobierno pueda apoyar toda su carrera profesional y con esto terminaría. Muchísimas gracias a todos.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias a Everardo Padilla Camacho.

Ahora es el turno de Christopher Baruch, Presidente Nacional de la Red Jóvenes por México del Partido Revolucionario Institucional. Christopher.

Representante del PRI, Christopher Baruch: Muchísimas gracias, muy buenos días.

Agradecerle al Instituto Nacional Electoral el poder hacer este ejercicio y también permitirnos a los partidos políticos debatir lo que realmente ha estado ausente y en un ejercicio de crítica, auto-crítica que mencionaba hace un momento Rubén Álvarez, yo creo que ha faltado en nuestro país.

Yo creo que es muy importante el que estemos todos aquí debatiendo, cuál es la plataforma que estamos proponiendo cada partido político y en ese sentido, poder encontrar las soluciones.

Haciendo una crítica de cómo ha faltado la atención al tema de Jóvenes dentro de nuestro país, es entendiendo que, desafortunadamente ha falta una política pública

en materia de juventud, han faltado leyes en materia de juventud y entendiendo que hoy es la primera vez que en nuestro país habemos tantos jóvenes es indispensable poder atender este tema.

Vamos poniendo como ejemplo. Yo lo decía hace un momento y hemos estado en varios foros, la gran mayoría de las políticas públicas en materia de juventud en los estados, en las entidades federativas, se limitan a sólo conciertos o a entregar condones cuando no es una política pública en materia de juventud.

Los jóvenes somos más que conciertos, somos más que la prevención en ese sentido. Es por eso que nuestro partido político entendiendo esto, en la pasada 21ª Asamblea reformó poniendo como principal el objetivo: la atención para los jóvenes.

Somos el único partido político que asegura como acción afirmativa, que el 30 por ciento de los espacios sean para jóvenes. En ese sentido estamos siendo congruentes con lo que actualmente estamos viviendo en nuestra República, con lo que estamos viviendo en el país.

Es por eso que nosotros en la pasada, cuando presentamos la plataforma, de manera transversal tratamos cada uno de los ejes, pero muy en específico uno de los puntos va atendiendo para los jóvenes con nuevos objetivos en específico, con nueve estrategias y 170 líneas de acción. Somos el partido político que más atención le está dando, sobre todo, a los partidos políticos con acciones en específico que van dirigidas para los jóvenes.

Es inaceptable que en un país en donde habemos 36.6 millones de jóvenes, un poco más, en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos la palabra "joven" sólo venga una vez, en el Artículo 2, cuando habla de los jóvenes indígenas.

Es inaceptable que sólo exista, ni en el 60 por ciento de las entidades federativas leyes estatales que atiendan a los jóvenes.

Es por eso que nosotros estamos impulsando, como respaldando, yo creo que todos coincidimos en eso, la creación de la Ley General de Juventud, la Ley General de la Persona Joven.

Esto que venga a darle una certeza a todos los jóvenes del país y que nos venga a dar una certeza sobre qué programas tenemos, sobre qué obligaciones tenemos, qué derechos tenemos como jóvenes y que por primera vez en la historia podamos tener esta ley que pueda darnos una certeza a todos los jóvenes mexicanos.

Hay un gran avance. Y en ese gran avance, lo mencionaba hace un momento nuestro compañero de Acción Nacional, que es necesario reformar el Artículo Cuarto de la Constitución.

El pasado 29 de abril del año 2015, fueron los senadores de nuestro partido político los que mandaron a Puntos Constitucionales y también a la Comisión de Juventud en el Senado la reforma del Artículo Cuarto de la Constitución, hay un gran avance.

Ya después de dos legislaturas donde no se ha tratado el tema de jóvenes, en donde uno de los principales pasos que se tenía que dar es reformar el Artículo Cuarto.

¿Para qué? Para que entrando la próxima legislatura tengamos la posibilidad de avanzar y acelerar el proceso y podamos tener por primera vez la Ley General de Juventud.

Voy a mencionar de manera muy breve alguno de los ejes y las líneas de acción de las propuestas que estamos haciendo hacia las jóvenes y los jóvenes de nuestro país. Y en cada uno de los puntos voy a dar lectura rápidamente.

El primero de ellos es el bono demográfico como fuerza transformadora. En este objetivo que tenemos, tenemos líneas de acción en donde se limitan a 170 en cada uno de los ejes y voy a mencionar algunas.

Impulsar la innovación para enfrentar la deserción escolar. A ver, en nuestro país sólo 14 de cada 100 que entran a primaria terminan la universidad. Y de esos 14 que terminan la universidad sólo un 60 por ciento tiene la posibilidad de titularse, porque no solo es la interrupción de los estudios que ese concepto es más aceptable ya que no es una deserción escolar por mera voluntad. Muchas de las veces y la gran mayoría de las veces dejamos de estudiar porque no tenemos la posibilidad y después de que terminamos la universidad no podemos titularnos, porque muchas de las veces hasta 25 mil pesos lo que te cuesta titularte.

Por eso nosotros estamos combatiendo la interrupción de los estudios y en ese sentido lanzar una cruzada nacional a la interrupción de los estudios que venga en un programa específico de gobierno federal y los gobiernos de los estados para atender, en ese sentido, cada una de las problemática que se están teniendo.

Así como también el poder aprovechar a todos los jóvenes que vamos a estudiar por primera vez.

Se hizo en el año 2007 una Ley del Primer Empleo, cuando no es apenas ni siquiera el 10 por ciento de las empresas que la han tomado. Por eso es necesario modificar la Ley del ISR para poder dar incentivos a cada una de las empresas como se tiene en otros grupos y segmentos de la población para que puedan acceder a un empleo.

Que si uno sale de la universidad, pueda acceder a un empleo, pero que la empresa pueda tener una disminución de los impuestos federales y también incentivos en los impuestos locales para que podamos tener un empleo y podamos salir adelante.

También otro de los objetivos muy claros, es poder atender todo el tema de las mujeres jóvenes que están siendo madres a los 14, a los 15, a los 12 años. Tres

punto seis millones de madres solteras hay en el país. El 80 por ciento de ellas son menores de 18 años, tenemos que atender ese tema.

La interrupción de los estudios en gran medida en secundaria y en preparatoria, se da porque no podemos tener la posibilidad de atender esta problemática que tenemos en el país.

También otro de los problemas que estamos teniendo y qué solución le estamos dando, es poder abatir la brecha digital.

Hoy tenemos, afortunadamente, la gracia, la reforma en Telecomunicaciones más puntos que nos da la posibilidad y el gobierno federal está haciendo un trabajo para poder tener más de 500 mil puntos en donde tengamos internet gratuito para poder combatir la brecha digital. Y en ese sentido poder no estar fuera de la sociedad de la información.

Otra de las propuestas dentro de las 170 líneas de acción que tenemos, es poder seguir fortaleciendo el Instituto Nacional de emprendedor.

El Presidente de la República a la llegada a la Presidencia de la República, una de las principales acciones fue el crear el Instituto Nacional del Emprendedor. Anteriormente no existía.

Este Instituto Nacional del Emprendedor que, afortunadamente, ya nos abre la posibilidad, pero que desafortunadamente existe todavía una desinformación. ¿Por qué? Porque vemos programas de jóvenes por un lado, programas de jóvenes por otro lado, programas de jóvenes por otro lado, pero no tenemos una ventanilla única en donde con un teléfono, en donde en una página en internet, en donde vayamos a cualquier dependencia de gobierno y en vez de poder estar viendo con tiros no de precisión, cuáles son las acciones que está implementando gobierno federal mediante una Ley General de Juventud poder aglutinar una ventanilla única que tengamos en solo un lugar cuáles son los programas que dan cada uno de los jóvenes.

Esas son algunas de las propuestas que estamos planteando, por mencionar el crédito joven que existe hoy, es aumentarlo, hasta 150 mil pesos a fondo perdido te pueden dar, por medio de las instancias federales para que puedas iniciar tu negocio.

¿Cuál es el problema? Que muchas de las veces esos programas sólo los vemos en los programas de televisión, cuando a final de cuentas no pueden bajar porque se convierten en una camisa de fuerza.

Nosotros como jóvenes debemos de entender que muchas de las veces existe una brecha, que muchas de las veces existe una dificultad para poder acceder a estos programas, pero estoy seguro que con una Ley General de la Juventud y con cada uno de los programas, de las 170 líneas de acción que estaré platicando más

adelante, podremos atender, verdaderamente, al segmento de la población más grande que existe en nuestro país,

Muchísimas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias al representante del Partido Revolucionario Institucional.

Corresponde ahora el uso de la palabra a Abraham Rojas Martínez, quien es candidato a diputado por el Partido de la Revolución Democrática y también el representante de dicho instituto político en esta mesa.

Abraham, por favor.

C. Abraham Rojas Martínez: Gracias, Consejero Murayama.

Muchas gracias a todas y todos ustedes por acompañarnos, sin duda uno de los principales problemas a los que nos hemos enfrentado las y los candidatos, las y los dirigentes juveniles de todos los partidos políticos en el país, es a una idea generalizada que tiene que ver con el desinterés y la apatía de los jóvenes por la política.

Sin embargo, cada vez que nos presentamos en foros, cada vez que vamos a reuniones siempre encontramos que las más y los más interesados en la política son las y los jóvenes.

Por eso yo celebro mucho su asistencia y el hecho de que el INE haya organizado éste ciclo de foros y uno de ellos tenga como tema “las políticas, las propuestas para las y los jóvenes”.

Voy a comenzar justo desde éste papel, desde esta situación particular que me toca, yo no soy dirigente partidista, soy un candidato a diputado federal, lo cual implica que a mí me toca traducir una agenda programática en las propuestas que tendremos que presentar en el Congreso de la Unión.

Lo cual no es sencillo, porque históricamente las propuestas para jóvenes han estado construidas desde, ya lo decía Rubén, hemos coincidido los partidos políticos desde un ámbito asistencialista, desde un ámbito patriarcal, desde una perspectiva generacional que no nos toma en cuenta y fue eso a lo que nos encontramos las juventudes de izquierda cuando llegamos a organizar esta agenda que nos ha tomado tres años aproximadamente.

Y es que no solamente las propuestas de los partidos, sino las políticas públicas de los gobiernos en los estados han estado organizados de una manera que justamente no han logrado resolver los principales problemas de las y los jóvenes.

Por ello la agenda que construimos la construimos desde cuatro ejes.

Primero, el eje de la participación, porque cuando hacíamos el ejercicio de preguntar a las y los jóvenes en los diferentes foros que organizamos en el país, ¿cómo tendríamos que construir las políticas públicas?

Encontramos diferencias sustanciales entre lo que proponían las y los jóvenes y lo que proponían las y los encargados de diseñar la política de juventud.

Les pongo un ejemplo, cuando tú revisas los programas de becas en todo el país, son becas sin alguna actividad en concreto a realizar por esa beca.

Cuando tú preguntas a las y los jóvenes cómo estarían pensando un modelo de becas. Lo que te dicen es, yo quiero una beca, pero también quiero que esa beca me sirva para aprender algo en la administración pública para desarrollarme en un ambiente cultural, para intervenir espacios públicos, para participar más en la toma de decisiones.

Es decir, cuando consultamos a las y los jóvenes sobre lo que quieren, la visión, aunque el centro es el mismo: Una beca, un apoyo económico. La visión de cómo estarla otorgando y a cambio de qué ventajas para las y los jóvenes, cambiar radicalmente.

Un segundo punto, una segunda estrategia desde la cual diseñamos esta agenda, tiene que ver con la perspectiva de género. Normalmente las políticas públicas han estado dirigidas a un sector de la población y cuando tú revisas cómo están las políticas públicas en materia de recuperación de espacios públicos, tienes una enorme inversión de recursos en canchas de fútbol.

Cuando tú preguntas, por género, si el fútbol es una actividad importante para su desarrollo, mujeres y hombres definitivamente contestan que sí podría ser; sin embargo, porcentualmente hay una diferencia abismal entre el resultado de tu preguntarlo a jóvenes hombres y jóvenes mujeres.

Por lo tanto, hemos construido una agenda desde una perspectiva de género.

Tercer elemento.

Una perspectiva intergeneracional, ha sido un error histórico que las políticas públicas se diseñen solamente desde una visión auto céntrica, pero también cuando las invertimos y cuando queremos ser solamente las y los jóvenes quienes proponamos políticas públicas, quienes proponamos reformas legales, nos damos cuenta que nos falta saber cómo están viendo otras generaciones el tema del desarrollo de las y los jóvenes.

Consultar a las y a los adolescentes, por ejemplo, consultar aquellas personas que ya fueron jóvenes y que ahora se dedican a la materia de juventud, sobre qué errores cometieron en cuanto al diseño de políticas públicas hace unos años y cómo

podemos corregirlos. Por ello, ese es otro de los aspectos que estamos proponiendo.

También pongo un ejemplo.

Cuando tú dejas a las personas adultas hacer políticas para juventud, la primera idea es: conciertos, hagamos conciertos.

Cuanto tú preguntas ya a las juventudes las propuestas concretas, comienzas a tener una diversidad de propuestas que van desde: el *wi fi* gratis en los espacios públicos hasta la regulación de la cannabis, etcétera.

Entonces, esa es una diferencia sustancial entre incorporar a las y los juventudes e incorporar aquellas personas que ya han trabajado anteriormente en las iniciativas.

Y con esto entro a un cuarto eje que tiene que ver con la diversidad.

Normalmente hemos diseñado públicas para él y la joven en contextos urbanos, olvidando que las y los jóvenes no solamente estamos en contextos urbanos, olvidando que hay jóvenes que nos asumimos públicamente como personas homosexuales, olvidamos que hay personas indígenas en este país.

Entonces, desde ese contexto, desde el contexto de la diversidad es como estamos proponiendo una agenda y desde este planteamiento, es que estamos pensando que las propuestas que presentemos en el Congreso de la Unión tendrá que requerir de acuerdos amplios de varios partidos políticos para poder llegar a ellas, porque también la diversidad ideológica es algo que tenemos que asumir como partidos políticos, porque no tenemos que asumir y menos en un contexto de voto dividido, voto diferenciado, de pluralidad en los gobiernos locales, que nuestras propuestas son las únicas válidas y que si no van éstas no va ningunas.

Tenemos que impulsar las iniciativas de manera conjunta, ninguna Ley Nacional de Juventudes va a salir sin el apoyo de todos los partidos políticos, ningunas reformas que tengan que ver con el salario mínimo, con el matrimonio entre personas del mismo sexo, con la interrupción legal del embarazo tendrían que estar saliendo solamente desde una perspectiva sino desde el reconocimiento y derechos de todas y todos los jóvenes en este país.

Yo no entraré como los compañeros que me precedieron, a presentar propuesta por propuesta, más bien les invitaría a que visiten nuestra página que es www.jiz.mx, Juventudes de Izquierda y ahí desglosamos también cada una de las preguntas que tienen que ver con los ejes temáticos que nos hemos propuesto, que tiene que ver con integración de las y los jóvenes a políticas públicas, que tenga que ver con desarrollo sustentable y medio ambiente, porque siempre que decimos jóvenes de nuevo caemos en educación y trabajo y en derechos sexuales y reproductivos.

Estamos en todas partes, estamos en todos los temas y somos afectados por todos los problemas.

Por ello, queremos impulsar una agenda sustentable, una verdadera agenda sustentable no como la que nos muestran en el cine cada vez que vamos a ver una película, dónde estemos las y los jóvenes.

Una agenda que vaya encaminada a garantizar trabajo con derechos humanos laborales.

Una agenda que tenga la educación como centro, una agenda que vele por los derechos sexuales y los derechos reproductivos de todas y de todos.

Y una agenda, principalmente donde se coloquen a las juventudes como actores centrales de los procesos de políticas públicas y de cambios legislativos.

Quedo abierto para sus preguntas y repito, celebro mucho su asistencia y reconozco al INE la realización de este evento. Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias Abraham Rojas del PRD.

Corresponde el turno a Yuritzí Paola Ortiz Chavira, quien asesora de la Dirigencia Nacional del Partido del Trabajo y a nombre del PT, hará la exposición de la plataforma en materia juvenil del partido.

Adelante, por favor.

Representante del PT, Yuritzí Paola Ortiz Chavira: Muchas gracias.

Hola, buenos días a todas y todos. En especial quiero agradecer la invitación que el INE le ha hecho a todos los partidos para participar en estos foros, pero en especial en el Partido del Trabajo y de manera personal agradecemos que el tema de los jóvenes empiece a ser tocado y sobre todo por este Instituto.

Para el Partido del Trabajo, repito, el tema de los jóvenes es un tema importante, pero no solo para el análisis, sino para resolver con toda la urgencia.

En la actualidad el paradigma de los jóvenes ha cambiado radicalmente. En los años 60, 70's para un joven el terminar una carrera, significaba poder acceder a mejores condiciones de vida. En la actualidad ya no es de esta manera y eso para el poco sector de los jóvenes que tenemos el acceso a la educación, la gran mayoría ni siquiera tiene acceso a la educación.

Este es uno de los muchos problemas que debemos empezar a atacar. En el momento en el que el Partido del Trabajo nos pusimos a realizar la plataforma electoral, sobre todo en el tema de los jóvenes, nos hicimos la pregunta de que

realmente debemos atacar el problema de fondo, no necesitamos más medidas asistencialistas y mucho menos paternalistas.

Queremos evitar la visión paternalista que se nos tiene hacia los jóvenes, de protegernos, de que como somos rebeldes necesitamos medidas coercitivas, de que hay que darles medidas paliativas para abrirles espacios, como bien decían mis compañeros, con ciertos, con dones. Lo que necesitamos es cambiar de fondo, atacar de fondo el problema que vivimos los jóvenes.

Identificamos en el Partido del Trabajo que el problema de fondo es el modelo económico que nos rige en la actualidad.

Como todos sabemos en México atravesamos por una crisis múltiple y más allá de las cifras que podamos dar sobre la decadencia económica, política y social que vivimos lo vivimos la mayoría de las personas estos efectos de la crisis, pero sobre todo los jóvenes. Los jóvenes hemos padecido más esta crisis.

Sin embargo, no debemos olvidar que estos efectos no solo son consecuencia de la crisis, sino que son consecuencia de la implantación de un modelo neoliberal que poco más de 30 años que lleva solo se ha dedicado a la reproducción del capital financiero especulativo. Esto en detrimento de la reproducción de la mayoría de la población, sobre todo de los jóvenes.

Nos han encerrado en un círculo vicioso, en un círculo perverso a los jóvenes como resultado de la implantación de este modelo neoliberal.

Este círculo nos ha llevado a los jóvenes a tener solo tres salidas: La informalidad, la migración y peor aún, la participación en el crimen organizado y en el narcotráfico.

No queremos para solucionar estos tres problemas, para salir de este círculo vicioso y perverso en la que nos han encerrado a los jóvenes medidas asistencialistas y paternalistas. Lo que necesitamos es un cambio de modelo.

Por eso toda la plataforma del Partido del Trabajo y en este caso, en especial en el apartado de jóvenes, lo que ponemos de primera instancia es que lo que necesitamos es un cambio de modelo. Lo que necesitamos es un nuevo proyecto de nación en el cual se les brinden a los jóvenes las condiciones necesarias y útiles para mejorar la vida.

No nos vengán a decir que los jóvenes somos el futuro del país, cuando nos han arrebatado el presente.

La principal propuesta, insisto, del Partido del Trabajo, es cambiar el modelo.

Como parte de nuestro proyecto de modelo de nación, en específico de los jóvenes lo que queremos es que haya agendas en todas las instituciones gubernamentales

y no gubernamentales, empresas, en los aparatos privados, asociaciones, en todos los organismos existentes que haya agenda para jóvenes.

Identificamos un rasgo muy peculiar. Existen agendas para jóvenes, por ejemplo en el caso de los medios de comunicación: *Televisa*, *Tv Azteca* tiene agenda para jóvenes. Sí, es un agenda que sirve para enajenar más a la juventud y mantenernos en este círculo perverso que ya les comentaba y reconocemos, y hago aquí una autocrítica, que en el Partido del Trabajo y en muchos otros organismos no existe una agenda para jóvenes y necesitamos, en primer lugar, tener agenda para jóvenes en cada uno de los organismos, en cada una de las empresas, en las escuelas, en todas las instituciones que existen en el país.

En la actualidad, estamos también viviendo y como todos sabemos que lo hemos visto en las noticias, la reducción del presupuesto.

¿Por qué no debemos dejar que esta reducción del presupuesto termine, aún más, con las posibilidades de mejorar las condiciones de vida de los jóvenes?

Deben blindarse todas las ramas, todas las áreas que van a ayudar a la mayoría de la población a salir de la precariedad, pero sobre todo de los jóvenes, lo que es la educación, el acceso a la salud, el esparcimiento; no queremos más este círculo perverso.

Necesitamos y se requiere un nuevo estilo de gobierno que incluya a los jóvenes, donde impere la transparencia y la rendición de cuentas y un estricto apego a los derechos humanos, a los derechos de los jóvenes.

No debemos acercarnos, de manera asistencialista y paternalista a los jóvenes.

La democratización de nuestro país requiere una reforma política, requerimos mecanismos de democracia participativa y los jóvenes debemos acercarnos, los partidos debemos acercarnos a los jóvenes, el gobierno debe acercarse a los jóvenes a estos mecanismos de democracia participativa, para conocer lo que los jóvenes necesitamos, lo que los jóvenes pensamos, lo que los jóvenes vivimos día a día y así mismo poder implementar las políticas públicas necesarias e importantes y que no sean meramente asistencialistas y paternalistas.

Debemos dejar de ver el tema de los jóvenes como un tema aislado, como un tema pequeño, somos parte del problema, somos parte de la dinámica social de este modelo que está destruyendo día a día a la sociedad y, por lo tanto, necesitamos cambiar el modelo.

Debemos seleccionar bien los medios y los contenidos de información que tienen los jóvenes. Debemos articular y atacar, de manera adecuada, los principales problemas de educación, empleo, vivienda, salud sexual y reproductiva bajo un enfoque coherente, integral e, insisto, no asistencialista.

Debemos integrar a los jóvenes en la elaboración y definición de diagnóstico, objetivos, acciones y programas, vinculados con ellos sí, pero también los que no son vinculados con nosotros los jóvenes.

Crear y garantizar espacios para que todos accedan a la educación media y superior y que debe ser pública, gratuita y laica.

Gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias a Yuritz Paola Ortiz.

Ahora corresponde el uso de la palabra a Gabriela Medrano Galindo, quien es diputada por el Partido Verde Ecologista de México.

Diputada Medrano, adelante, por favor.

Representante del PVEM, Gabriela Medrano Galindo: Muchas gracias, Ciro. Muy buenas tardes a todos, darles la bienvenida por estar acompañándonos aquí en el Foro y agradecer la invitación de poder exponer las propuestas y la plataforma para este Proceso Electoral Federal 2014-2015 del Partido Verde.

Hacer un reconocimiento a todos mis compañeros que están aquí hoy exponiendo las propuestas de sus partidos, es una pena que aún en estas fechas haya gente y partidos que no quieran participar.

Habiendo dicho lo anterior, de acuerdo a los últimos datos publicados el año pasado por el INEGI, en México residen 31 millones 400 mil personas, cuyas edades oscilan entre los 12 y los 29 años, los cuales representan un poco más del 26 por ciento de la población total. Ello significa que uno de cada cuatro habitantes en nuestro país es joven.

Lo anterior denota que el bono demográfico vive su mayor momento y vigor en México, lo cual implica una oportunidad única e irrepetible para impulsar el desarrollo presente y futuro de nuestra nación.

Si esta circunstancia se aprovecha de manera adecuada, será posible detonar en nuestro país un proceso importante de acumulación de capital social y mayor crecimiento económico.

Los jóvenes son quienes padecen la mayor de las incertidumbres respecto al futuro y las posibilidades de salir adelante.

Las grandes contradicciones que afectan a los jóvenes son en términos generales los siguientes: poseen mayor escolaridad pero menos acceso al empleo, gozan de mayor acceso a la información, pero no encuentran canales suficientes para participar políticamente y acceder al poder, tienen muchas más expectativas de

autonomía que generaciones anteriores, pero sus opciones para materializarlas son mucho menores.

El reto, entonces, es revertir las situaciones anteriores a través de la puesta en marcha de políticas públicas, programas y acciones de gobierno para que los jóvenes se transformen en verdaderos agentes del cambio, para que tomen conciencia de la fuerza que representan para el progreso social y el desarrollo nacional y se asuman como protagonistas de éstos al mismo tiempo que beneficiarios de sus frutos.

De acuerdo a datos la encuesta nacional de victimización y percepción sobre seguridad pública en su edición 2013, los temas que más preocupan a la población joven son la inseguridad y el desempleo, 56.6 por ciento la primera y 49.2 por ciento la segunda.

En cuanto a se refiere al tema del desempleo y de la dificultad para acceder al mercado laboral apenas hace unos días se publicaron los resultados de la encuesta nacional de ocupación y empleo, la cual reveló que 40 por ciento de los jóvenes de entre 15 y 29 año se encuentran fuera del mercado laboral.

Sin embargo, el desempleo no es el único problema al que se enfrentan las y los jóvenes en el ámbito laboral.

Al igual que otros sectores de la población sufren la precarización que se ha presentado desde hace varios años en las condiciones de trabajo del país expresada en bajos niveles salariales y cada vez menos prestaciones sociales, lo cual hace que la oferta de empleos disponibles resulte poco atractiva para muchos jóvenes, especialmente, aquellos que cuentan con una licenciatura o una carrera técnica.

Lamentablemente nuestro entorno darse el lujo de esperar hasta encontrar un empleo que satisfaga cabalmente nuestras expectativas no es una opción.

Para la gran mayoría de los jóvenes mexicanos quienes se ven obligados a insertarse en un mercado laboral que por lo general les ofrece condiciones poco favorables para el adecuado desarrollo de todas sus potencialidades o bien, terminan refugiándose en el sector informal de la economía, lo cual ubica a la población joven del país en un estado de vulnerabilidad.

Para el Partido Verde resulta muy preocupante el alto número de jóvenes que se emplean en el sector informal de la economía, porque ello implica no tener acceso a la seguridad social, además de que el ingreso en términos reales es mucho menor.

Datos del INEGI al 2014 determinan que la proporción de jóvenes empleados en el sector informal que reciben hasta un salario mínimo es superior al 17 por ciento.

Asimismo, 1 de cada 3 jóvenes recibe más de 1 y hasta 2 salarios mínimos, mientras que 1 de cada 6 no recibe remuneración alguna por su trabajo.

En suma, estas tres categorías representan 67 por ciento de la población joven ocupada en la informalidad.

Para remediar esta situación en el Partido Verde proponemos impulsar mecanismos a través de los cuales sea posible garantizar la creación de empleos dignos y de calidad para los jóvenes mexicanos que permitan su inserción adecuada en el mercado laboral haciéndolos más competitivos y con mejores expectativas del futuro.

Una de nuestras propuestas para la presente campaña electoral está enfocada, precisamente, en facilitar el acceso a los jóvenes al trabajo.

Derivado de lo anterior, el Partido Verde vamos a impulsar que se reforme la Ley Federal del Trabajo para establecer que los patrones que emplean a jóvenes al momento de llevar a cabo la contratación otorgan el empleado siempre que se acredite que es su primer empleo formal, un vale por el primer empleo, el cual será deducible de impuestos para el empleador considerándose como un incentivo fiscal para éste.

Del mismo modo, queremos establecer en la ley la obligación del empleador de fomentar la capacitación continua y garantizar la equidad y respeto a los derechos laborales de los jóvenes.

Otra de las causas que evitan que los jóvenes en nuestro país accedan fácilmente a empleos dignos, se encuentra estrechamente ligada a la calidad de la educación.

En el Partido Verde queremos jóvenes más y mejor preparados. En este sentido, estamos proponiendo impulsar que las materias de inglés y computación se imparta la misma cantidad de horas que las asignaturas que hoy en día forman parte del tronco común, en el entendido de que estudiantes con conocimientos de inglés y un mejor dominio a los programas computacionales serán más competitivos y tendrán mayores y mejores herramientas de estudio y trabajo, contribuyendo de manera más eficiente al desarrollo integral de nuestro país.

Por otra parte, en el Partido Verde nos preocupa seriamente un fenómeno que ha venido agravándose en los últimos años y que está estrechamente vinculado con la juventud y las posibilidades de acceder a mejores condiciones de vida. Y me refiero al alto índice de deserción de actividades académicas por parte de las y los jóvenes mexicanos.

Es por ello que en virtud de lo anterior en el Partido Verde, impulsaremos la creación de becas. Un Programa Nacional de Becas Especiales que brinde a los niños y jóvenes de los grupos sociales más vulnerables apoyos económicos suficientes para cubrir el costo de los uniformes, útiles escolares, transportación, alimentación

que se requieren para garantizar la conclusión de los estudios que por ley son obligatorios en nuestro país.

Lo haremos porque estamos conscientes de que existen tensiones importantes en el desarrollo de los adolescentes y los jóvenes, entre ellos la desigualdad social.

El Partido Verde reconoce que para lograr un desarrollo con justicia y equidad, México necesita la participación plena de sus jóvenes a quienes el Estado se encuentra obligado a brindarles condiciones y oportunidades de vida que propicien su realización en todos los ámbitos.

Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias, diputada Medrano.

Corresponde ahora exponer la plataforma del Partido Movimiento Ciudadano a Sergio Gil Rullán.

Sergio, por favor.

Representante de Movimiento Ciudadano, Sergio Gil Rullán: Buenos días, chavos, cómo andan. Oigan, es de chavos, güey, cómo andan. Ándenle que se acaban de levantar, no le hagan así.

La neta, muchas gracias por venir ustedes, los que están presentes y los que nos están siguiendo a través de redes sociales.

El tema del debate de las plataformas es crucial, porque adivinen qué. Lo que les digan en las plataformas ahora, es lo que en teoría es lo que tienen que proponer para que se vuelva ley. Por ende, es como una especie inclusive de marco moral, aunque debería de ser casi jurídico para todos los grupos parlamentarios que van a conformarse en la Cámara. Ojalá así fuera, carnal.

El tema va más allá de por qué venía a debatirlos y por qué venía a presentar las propuestas y las deferencias de las mismas. Porque tiene que ser en un caso de congruencia. Lo decía nuestro compañero periodista cuando arrancamos, qué les prometieron, que hoy les prometan en tres años si se lo van a volver a prometer.

No solo es lo que esté propuesto en las plataformas, sino la propia congruencia para llevarlas a cabo.

¿A qué voy con ello?

Un ejemplo muy rápido, ya para meternos más al tema de la plataforma que es lo que estamos viendo.

En el 2012 todas las plataformas electorales fueron violentadas y violadas por los partidos que están aquí. En ninguna plataforma de éste o del otro, venían las reformas estructurales, en ninguna, bajo ningún concepto.

Por ende, arrancamos con el tema que lo propio que proponen y lo propio que suben por escrito ante el entonces IFE, fue violado y violentado con un plumazo.

Si la palabra no vale y si lo plasmado en un papel no vale, qué podemos esperar de las propias acciones que vienen.

Metiéndonos al tema de la plataforma, por qué con congruencia. Porque también dentro de lo que se proponga se puede llevar a cabo. Efectivamente, es una plataforma legislativa, pero que los gobiernos ejecutivos que tienen pueden llevar a cabo a su vez, a pesar de que no se aprueben las leyes, se pueden tomar las medidas para hacerlo. La voluntad es lo que hace falta y la voluntad es lo que ha estado faltando.

Caso exclusivo. Nosotros propusimos en la plataforma electoral de 2012, el tema de la revocación de mandato. Nuestros gobiernos son y lo hacen.

Propusimos ante el Congreso que fuera el tema de participación ciudadana, revocación de mandato, plebiscito y todos nos lo votaron en contra. Pero aun así nuestros gobiernos llevan a cabo esos procesos. Ahora lo volvemos a subir a la plataforma.

Con el caso de juventud propusimos la apertura de espacios y oportunidades, pero más importantes alternativas a la juventud. No es necesariamente los esquemas de gobierno o los programas preestablecidos a los que el chavo quiere adaptarse.

Lo decía, armamos plataformas desde el centro para acomodarlas, para que los chavos a ver si les gusta.

¿Y por qué no los propios chavos arman lo que quieren? ¿Por qué no pueden tener un estudio de grabación en un municipio en vez de querer una cancha de soccer? ¿Por qué no se consulta? Vayamos a cada caso.

Para ir al tema de nuestra plataforma electoral en materia de juventud, como les digo, vamos a leer lo que está en ella, ¿por qué? porque es lo que estamos plasmando hoy y vamos a hacer valer en un futuro, como ya lo hemos venido haciendo valer.

Tenemos, promover mecanismos de inserción laboral, económica, política, social, cultural de las personas jóvenes, garantizar el acceso de los jóvenes a la educación y la capacitación, promover la actitud emprendedora y creativa, fortalecer el marco jurídico en materia de derechos laborales, impulsar una ley y un Programa Nacional de Desarrollo Integral, promover programas educativas en materia de derechos

humanos, garantizar la transversalidad de los enfoques de juventud en las políticas públicas.

Porque efectivamente tenemos un apartado de juventud en nuestra plataforma electoral, pero lo más importante es que está en toda la plataforma electoral, aparte de que se le da un espacio prioritario porque, adivinen qué, según el Instituto, bueno, según el gobierno mexicano somos un grupo vulnerable desde que nos quitaron la autonomía del INJUVE y nos mandaron a SEDESOL. Así de fácil.

Promover la participación activa y responsable de los jóvenes de la vida social del país, impulsar el desarrollo de una agenda digital que fomente el uso de las tecnologías, herramientas, información comunicación para crear ciudadanía.

Fortalecer las políticas y programas de prevención y tratamiento de consumo de drogas desde el enfoque de la reducción de daños y riesgos y programas de salud enfocados a las y los jóvenes, en especial un programa de amplio e integral de educación sexual y salud reproductiva.

¿A qué va todo ello? ¿Qué son las políticas que se pueden generar y qué son como lo podemos hacer?

Para eso es que estamos luchando para el tema del Congreso, para eso es que tenemos en este próximo 7 de junio, avalado por este INE, elecciones.

¿Pero qué de estas propuestas les interesan a ustedes? ¿Cómo fue que las formulamos? ¿Cómo fue que las hicimos? ¿Cómo fue que llegamos a representar éstas?

Movimiento Ciudadano, desde el 2011 cambió sus estatutos, estamos obligados a cuando menos el 50 por ciento de las candidaturas para ciudadanos sin militancia. Eso puede llegar hasta el cien por ciento, inclusive nuestras mesas de debate y de diálogo; no es una ocurrencia que les estoy diciendo, es estatutaria, inclusive tuvimos un programa con el entonces IFE, porque cómo creían que íbamos a vulnerar el derecho de los militantes, cuando son ellos quienes están pidiendo que se abra a la ciudadanía.

Con el tema de jóvenes en especial y a partir de ese concepto, creamos un órgano colegiado. Tenemos la Coordinación Nacional de Jóvenes en Movimiento que se reúne, cada mes, con los diferentes representantes regionales de nuestro Instituto, que a su vez logramos y luchamos para que en Movimiento Ciudadano el voto fuera desde los 16 años para todas las legislaciones de partido, puede significar un precedente, en el partido puede estar desde los 16 años, de hecho ésta es una de las banderas de la plataforma.

A su vez, logramos el presupuesto para Jóvenes en Movimiento, del dos por ciento y también el único en lograr un presupuesto exclusivo para mujeres jóvenes, el uno por ciento del total del presupuesto del Instituto Político.

Tenemos autonomía en la decisión, al grado tal que no es un órgano que tal vez se le invite a participar, sino que tiene asientos en todos los órganos colegiados del propio Instituto y que no sólo ha llegado a un tema de candidaturas por cuotas, sino un tema de candidaturas por capacidad y más allá y en función de ello es un tema en específico.

Tenemos dirigentes estatales de Movimiento Ciudadano, no sólo de Jóvenes en Movimientos, uno de ellos tenía 19 años y el otro tiene ahorita 29, está dirigiendo un partido político en una entidad tan complicada como Colima.

Actualmente el dirigente, bueno ya salió del término, tenía 19 años cuando fue electo dirigente del Instituto. No es qué tanto digan vamos a apoyarlos, vamos a hacer que crezcan, sino qué tanta voluntad tenemos como jóvenes para conseguir y tomar los cargos que estamos buscando con nuestros sueños y anhelos al respecto. Ese es el tema que va hacia allá.

Para cerrar con el tema de las plataformas electorales es muy simple, infórmense, busquen, inclusive, a sus candidatos y si dentro de su propia plataforma electoral sus propuestas de campaña están enfocadas en ellas, porque muchas veces ni eso pasa, debatan y vean qué es lo que ustedes quieren, qué buscan, qué les llena, qué les hace levantarse, qué les apasiona, porque sólo así con información, pero más que nada con debate y todo esto llevando una congruencia vamos a poder cambiar las cosas.

Entonces, yo los invito a que sigamos debatiendo y espero que lo pasemos más a un debate y a que ustedes nos pregunten más sobre lo que estamos ahorita exponiendo que andar diciendo: qué chido nos ven nuestros partidos. Entonces, muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias a Sergio Gil de Movimiento Ciudadano.

Corresponde ahora la palabra Sandra Corona Padilla, quien es Coordinadora Nacional del Movimiento de Jóvenes del Partido Nueva Alianza.

Sandra, por favor.

Representante de Nueva Alianza, Sandra Corona Padilla: Muchas gracias Consejero.

El agradecimiento por este espacio que nos dan a los jóvenes para poder expresar desde nuestras posturas ideológicas el tema de la plataforma electoral en materia de juventud.

A mí me llamó mucho la atención como Rubén nos decía, ¿cómo se reconocen los jóvenes asimismo dentro de sus partidos políticos también y en general?

Yo les quiero comentar que en febrero de este año se reunieron los coordinadores y vicecoordinadores del Movimiento de Alianza Joven en todo el país y nosotros hicimos un pronunciamiento del cual me gustaría compartirles lo siguiente.

En Alianza Joven estamos comprometidos con las y los jóvenes que quieren construir un mejor país, un México de libertad guiado bajo los principios de justicia, democracia, legalidad y tolerancia.

Por lo tanto, ser joven aliancista significa: estar convencidos y convencidos de que la libertad es la aspiración más importante para las personas y por ello somos liberales, creemos en la necesidad de un Estado laico que garantice los derechos de todos y de todas y la libertad de elegir.

También significa ser críticos y protagonistas en la construcción de una política diferente, la otra política que antepone la construcción de confianza y el respeto a los derechos humanos y que busca eliminar la corrupción empezando por el actuar de nosotros mismos.

Mantener el respeto como principio y ser congruentes con las causas de igualdad entre hombres y mujeres que nos motivan a romper paradigmas que provocan divisiones y violencias;

Ser respetuosos y exigir en todo momento el absoluto respeto a la diversidad que representamos dadas las edades por las que transitamos, las características de nuestra condición física, los lugares de donde provenimos, las disciplinas que estudiamos, las actividades en las que nos desempeñamos, el segmento social que formamos parte, la opción sexual con la que nos asumimos, las familias que formamos, las vacaciones y aspiraciones que tenemos.

Con base en esto quiero comentarles, que al igual que otros compañeros que me han antecedido en la palabra, nosotros consideramos que la conformación de una agenda de las juventudes pues tiene que tener una perspectiva integral, tiene que tener una perspectiva definitivamente generacional y también una perspectiva de género.

Entonces, dado a que nosotros consideramos una agenda de juventudes es una plataforma de libertad que centra sus ejes y acciones en temas pendientes para las y los jóvenes con un enfoque integral y participativo.

Desde Alianza joven consideramos prioritario lo siguiente:

La ratificación de la Convención Iberoamericana de los Derechos de las y los Jóvenes, la creación de una Ley General de Juventud que garantice los derechos de las y los jóvenes y que esta ley debe acompañarse con la asignación de un presupuesto generacional que permita la implementación de políticas públicas específicas para nuestro sector.

¿Esto qué quiere decir en resumen?

Lo que ya comentaron mis compañeros:

Primero, esa reforma constitucional que está pendiente en el Artículo Cuarto Constitucional y asimismo, pues que se pueda garantizar ya que lo urgente comúnmente todos los partidos políticos, por ejemplo, en esta legislación se fueron a las reformas estructurales, pero la Comisión de Juventud no pudo avanzar en el tema ni de esta reforma constitucional ni mucho menos tampoco en la consolidación de esta ley que, definitivamente, no sólo se tiene que fundar en lo que nosotros, como partidos políticos propongamos, sino también en lo que las organizaciones de la sociedad civil tengan que mostrarnos y tengan que decirles: miren, nosotros llevamos tanto tiempo en temas de juventudes y tenemos que plasmar también nuestra perspectiva en ella.

Nosotros conformamos nuestra agenda en siete temas específicos que tiene que ver con el desarrollo sustentable, la seguridad y acceso a la justicia, sobre todo en este tema de acceso a la justicia es muy importante, porque no se tiene una perspectiva juvenil. La educación, el empleo, salud y derechos sexuales, la participación juvenil, la cultura y el deporte.

Voy a platicarles un poco de lo que se tratan nuestras propuestas.

En el tema de desarrollo sustentable, nos vamos más al tema de la educación para que en esta materia de sustentabilidad se pueda implementar en las escuelas de nivel medio y nivel medio superior estos promotores de la defensa del medio ambiente, así también como el uso de las energías renovables que es fundamental y el derecho al agua como un derecho humano.

En el tema de seguridad y acceso a la justicia, la prevención integral de la violencia. Aquí es muy importante mencionar que más de la mitad de los desaparecidos en nuestro país son jóvenes y que también este sesgo tiene que ver con un tema de género muy importante, porque las mujeres jóvenes padecemos los diferentes tipos de violencia, la física, emocional, patrimonial, económica y sexual.

El acoso sexual en espacios privados y públicos es lacerante. Nos duele que más de la mitad de las víctimas de feminicidio son mujeres jóvenes y que las víctimas de trata de personas, principalmente son mujeres entre 12 y 18 años.

Creo que este sesgo diferenciado entre la violencia que viven los hombres y las mujeres jóvenes es fundamental.

Y aquí me voy a permitir, quizás voy a dejar de lado un poco el tema de las propuestas, también hacer mención respecto a lo que somos las mujeres jóvenes y cómo se nos debe de tomar, sobre todo porque hace rato decían y se habla mucho

del tema de la prevención del embarazo en adolescentes del derecho a decidir sobre nuestro propio cuerpo.

Con base en esto, nosotros consideramos desde Alianza Joven que las mujeres somos sujetos autónomas, es decir, que se nos reconoce pocas veces esta categorización. Sufrimos constantes cuestionamientos y juicios de valor sobre nuestra capacidad de decidir sobre nosotras mismas y sobre nuestro cuerpo, casarnos o no, tener hijos o no, abordar o no, abortar o no, estudiar o dejar la escuela, entre otras.

Lo cual obstaculiza nuestra autonomía en un sistema patriarcal heteronormativo, donde el rol principal está puesto en la dependencia, en la dinámica de cuidado y protección que necesariamente lleva al tema biológico de la reproducción, dejando de lado cualquier otro ámbito. Es decir, el ámbito social, el ámbito político o el ámbito económico.

Para nosotros es necesario que esta categorización, tanto del ser joven y del ser mujer, sean tomados en cuenta para no tener sesgos en esta propuesta legislativa y en esta propuesta de política pública que es fundamental.

Es decir, dentro de Nueva Alianza por más que nosotros intentamos tener a la paridad como un principio que nos permita a las mujeres estar en la toma de decisiones, también nos damos cuenta que justo por estas cuestiones de roles y estereotipos, las mujeres jóvenes no estamos participando como quisiéramos.

Es muy importante que se visibilice este tipo de categorizaciones y que nosotros podamos plantear sin sesgos una propuesta legislativa y de política pública que nos permita avanzar.

En cuanto a las otras propuestas que nosotros tenemos en el tema sobre todo de acceso a la justicia, tiene que ver con este tema de la rehabilitación y reinserción social. Es decir, promover medidas alternativas a la privación de la libertad, libertad vigilada, justicia juvenil, restaurativa, trabajos comunitarios, debido a que el encarcelamiento de jóvenes y adolescentes en conflicto con la ley no ha logrado impactos relevantes en términos de rehabilitación y reinserción social.

Para terminar mi participación, sí me gustaría comentarles que tenemos entre nosotros, los líderes de los partidos políticos diferentes posturas ideológicas. Pero nosotros hemos tratado de unirnos, de llevar una agenda en común que ustedes se dan cuenta, está el tema de la ratificación de la Convención Iberoamericana de los Derechos de las y los Jóvenes, la Ley General de Juventud, pero también hacia dentro de nuestros institutos políticos también tienen que existir acciones afirmativas para que haya más promoción de liderazgos jóvenes.

Es decir, las acciones afirmativas en materia de presupuesto para que haya más actividades, más activismo dentro de los partidos políticos y así también las candidaturas jóvenes que estén garantizadas y estén blindadas, como es el caso de la participación de las mujeres en la política.

Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias a Sandra Corona.

Ahora por el Partido Humanista, corresponde el uso de la palabra a Víctor Eduardo Armendáriz Galván, quien es Secretario Nacional de Jóvenes de dicho partido.

Por favor, Víctor.

Representante del Partido Humanista, Víctor Eduardo Armendáriz Galván:
Hola, muchas gracias.

Qué gusto me da, jóvenes, estar aquí el día de hoy. Agradezco mucho la invitación que hace el INE, porque justamente estos foros de participación son fundamentales para que empiece a haber lo que no hay y lo que parece que en algún momento los partidos políticos hablan mucho, pero que en realidad no trabajan, que son políticas públicas en materia juvenil.

Es urgente hacer una agenda generacional, en este caso, para materia juvenil para nosotros los jóvenes. Ya se comentaba cómo le vamos a hacer, no lo van a hacer ellos, vamos a ser nosotros mismos a través de esos foros, justamente estos debates, esta participación deliberativa es donde nosotros tenemos que empezar a formar estas agendas, estos temas a discutir para llevar a cabo políticas públicas en beneficio de todos nosotros, obviamente.

El objetivo de mi participación es clara, voy a exponer de alguna u otra manera la postura que tiene el Partido Humanista, en este caso también desde la visión de los jóvenes, para tratar justamente las problemáticas, más sentidas más acaecidas en el tema juvenil.

Es cierto, ya ahorita se dijo mucho, el que yo participe sea de los últimos, me invita un poco a hacer un poco un resumen, una síntesis de lo que se ha dicho hasta ahorita.

Podemos ir viendo, por ejemplo, que la mayoría de los problemas que se plantean y se ponen sobre la mesa es claro. Hay una falta de aprovechamiento del bono demográfico, en el caso de México.

En efecto, somos parte, somos el 26 por ciento de los habitantes, 30 por ciento de la Lista Nominal, tenemos la capacidad justamente en las próximas elecciones de decidir el rumbo, eso es muy importante, nuestro ejercicio electoral, nuestra participación política es fundamental, nuestra organización es fundamental.

Esos temas son fundamentales, torales que se deben de tocar ahorita y que justamente no se han atendido, no hay mecanismos de participación. Esa es una

falta, mecanismos de participación política, ese es un tema que hasta ahorita ha sido muy relevante.

¿Qué otro tema? Un problema muy grave, hasta ahorita también, es el problema justamente de, a mí en lo personal me interesa mucho, el problema de las candidaturas.

¿Qué pasa con la representación juvenil? Hay una baja representación, una pobre representación de los jóvenes para puestos o cargos de elección popular, es un punto muy importante.

Decimos que somos 30 por ciento de los habitantes del país, 30 por ciento de la Lista Nominal, ¿y qué pasa con las curules, qué pasa con los puestos de elección popular? ¿Los ocupamos los jóvenes? ¿Quiénes está llevando esas demandas juveniles, justamente esas necesidades, esas expectativas a los congresos?

¿Quién está discutiendo? ¿Quién está tomando leyes a favor de estas demandas o a favor de esas expectativas? Deberíamos de ser los jóvenes los que tendríamos que estar llevando esas demandas allá.

El Partido Humanista justamente está enfocado en este punto muy importante, en abrir, ampliar los canales, los mecanismos para que los jóvenes ocupemos puestos de elección popular, incluso se habla de que la ciudadanía se reduzca incluso hasta los 16 años. Así teniendo la capacidad los jóvenes de tener la ciudadanía, por decirlo así, desde los 16 años para que empecemos a involucrarnos a participar políticamente en los temas, en los asuntos públicos, en la toma de decisiones públicas, pero no sólo como seres que podemos sufragar votos, no sólo como personas con derecho a votar.

El Artículo constitucional de la Constitución, el Artículo 35 qué nos dice: Tenemos derecho a organizarnos los jóvenes, vamos a partir de ahí, vamos a organizarnos, vamos a involucrarnos en los temas, en los asuntos públicos, sino seguimos siendo, lo que decían hace rato, seguimos viviendo en un México paternalista, asistencialista.

Hay que involucrarnos, vamos a uso, ejercicio de ese derecho, el derecho a organizarnos. Luego el derecho a votar, ya se acercan las elecciones, vamos a votar jóvenes, vamos a involucrarnos, vamos a decidir quiénes queremos que nos gobiernen y aún mejor, lo que estaba planteando, vamos a ejercer el derecho a ser votados.

Tenemos que ejercer ese derecho a ser votados, por qué en 2012, haciendo un análisis del 2012, al menos de los 191 registros en el caso de jóvenes para candidatos, seis por ciento fue o tuvo una opción de ser candidato, en este caso fue elegido, el seis por ciento de los jóvenes ocupó un cargo de elección popular, es mínimo, es una baja representatividad lo que nos está faltando.

Tenemos, justamente, que ampliar esos mecanismos desde la formación y capacitación, formación de líderes que es fundamental, estos liderazgos se forman en las calles, en el trabajo social, en las prácticas comunitarias, en los mecanismos, en el ejercicio de los derechos humanos.

El Partido Humanista es el partido de los derechos humanos, su eje transversal son los derechos humanos, sobre ese eje giran todas sus propuestas, pero estas propuestas no son inventadas, no son sacadas de análisis de escritorio, el Partido Humanista es un partido con sentido programático como ya lo han de saber y en ese sentido sus programas nacen, justamente, de las necesidades de las personas, de las expectativas de la persona humana, la persona quien es el centro de la reflexión y de la acción.

Vivimos en un mundo del mercado laboral, el mercado educativo, el mercado en general, las leyes del mercado, un mercado neoliberal, gobierna y no el hombre gobierno el hombre.

Entonces, hay que devolverle el poder a la ciudadanía, el poder a la persona, es la persona que nos interesa su desarrollo, su realización, pero no una persona en un sentido egocentrismo, en un sentido egocéntrico, sino la persona es un ser individual y social, a la vez, es una persona que está inserto en un contexto, en un interdependencia, en un reconocimiento del otro y donde, justamente, tiene que realizarse en este contexto.

Ya ahondaré más a fondo en otro espacio que tengo, para hablarles un poco de las políticas que estamos nosotros enfatizando en el tema de jóvenes, pero sí es muy importante recalcar que el tema de jóvenes es un tema que no se ha tocado hasta el momento. En efecto, no hay políticas públicas, se habla mucho de propuestas, pero quedan en eso, en propuestas.

Es necesario que nos juntemos tanto líderes como jóvenes todos, en general a trabajar estos temas: el tema de la educación, la deserción escolar, el alcoholismo, el tabaquismo que son problemas que a todos nos acaecen, la entrada a la vida sexual, la entrada a la vida productiva, el aprovechamiento del bono demográfico. ¿Qué más? Nos faltan muchas cosas por hacer jóvenes.

Hay que darle la oportunidad a los nuevos partidos. Si ya están hartos de lo mismo denle la oportunidad a los nuevos partidos. Aquí los jóvenes estamos haciendo cosas reales. No estamos pegando propaganda, no estamos sacando copias, no estamos invitando a la gente en las calles a que participe a través de volantitos, estamos, justamente, trabajando ideas, aterrizados proyectos y organizándonos y atendiendo a los asuntos que nos interesan que son nuestro entorno inmediato. Eso es lo que tenemos convenir y manejar y generar.

La organización política, ejercer la participación por medio del voto y a través de pronunciarnos para puestos de elección popular.

Por el momento ahí la dejo y agradezco su atención.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias para concluir esta primera ronda, le doy la palabra a Nora Jessica Merino Escamilla, quien es candidata a Diputada Federal por el Noveno Distrito de Puebla por el Partido Encuentro Social.

Representante de Encuentro Social, Nora Merino Escamilla: Muchas gracias Consejero, muchas gracias a todos los que están aquí y me presento.

Yo soy Nora Escamilla, soy Candidata a Diputada Federal por Puebla, tengo 22 años y soy candidata por el Partido Encuentro Social, es un gusto estar aquí compartiendo la mesa con mis compañeros jóvenes de los demás partidos políticos.

Pues en el tema, vamos a empezar por mi candidatura, obviamente, yo no puedo, yo no soy la líder nacional de mi partido en el tema de jóvenes, pero soy candidata joven, 22 años y es preocupante los números que encontramos en materia de los que son de nuestra edad, o sea, del total de jóvenes la encuesta nacional arroja que 22.3 no les interesa para nada y piensan anular su voto este 7 de junio y el 38 por ciento jamás compra o lee alguna noticia de tipo o de tinte político. Esto lo dice el Observatorio Ciudadano en materia de jóvenes y creo que es una realidad, los jóvenes están y estamos en algún momento decepcionados de la política que tenemos.

Otro de los puntos importantes es que el joven, la palabra que el joven dice cuando se le pregunta político, según el observatorio ciudadano, es que el político es deshonesto y el político es ladrón, son las dos palabras más mencionadas cuando los jóvenes dice o les pregunta por la actividad que realiza un político.

Yo creo que uno de los principales problemas es que, quien legisla o quién ha legislado en los últimos años en nuestro país, ve a la juventud como una etapa. Entonces, por eso no legisla para nosotros, ya legislará cuando seamos adultos o ya nos protegerá cuando somos niños.

¿Pero qué pasa en ese inter en el que nos convertimos en jóvenes?

Nos quedamos en cierto momento en el limbo o nada más nos están protegiendo con algunas que otras propuestas que realmente no aterrizan nada.

Mi partido es Partido Encuentro Social, es un partido nuevo, un partido que obtuvo su registro como Partido Político Nacional este último año, en el 2015, y por eso estamos enfocados a no cometer los errores que hemos visto cometer a los partidos que ya tienen tiempo trabajando, entre comillas, “para legislar para los jóvenes”.

Los jóvenes estamos en todos los temas no estamos nada más en el tema del empleo, no estamos nada más en el tema de la salud reproductiva sexual. Estamos y abarcamos una agenda legislativa en todas áreas y creo que debemos tomarnos

en cuenta, porque no es que nada más seamos el futuro del país, tenemos que ser desde ahora, tenemos y somos ya el presente en nuestro país.

Uno de los puntos que me gustaría tocar como candidata joven y como candidato de un partido nuevo, es que hablan de los espacios que tenemos los jóvenes en algunas de las instituciones políticas que me antecederon en la palabra y sí están los espacios. El problema es que los espacios están concebidos para los hijos de los que están en esos partidos, para los amigos de los que están en esos partidos o hay que presentar credenciales económicas. Dependiendo tu status político o tu status económico es si tienes o no cabida para ocupar un puesto de elección, si no, mientras tanto puedes repartir volantes o pegar micro perforados en las esquinas. Y creo que los jóvenes no nada más tenemos capacidad para esto.

Por eso es que creo que además de la cuota, debemos dar oportunidad real a los jóvenes que tenemos liderazgo en nuestras colonias, en nuestras zonas y no nada más privilegiar a los que ya tienen tiempo, sino ellos sus familias, ocupando el poder.

En los últimos 70 años en México, el Congreso de la Unión ha estado ocupado por alrededor de 300 familias.

¿Qué quiere decir? ¿Dónde quedamos los demás? ¿Dónde quedamos los jóvenes que venimos de una cuna humilde, que venimos día a día trabajando y luchando por oportunidades en la vida política y social de nuestro país?

Como propuesta para los jóvenes en mi campaña, es la participación social. Pero la participación social y política verdadera. Queremos que todos los liderazgos juveniles tengan cabida en Encuentro Social. Otro de los puntos en Encuentro Social es que no pedimos que sean militantes para poder ser candidatos y que sí creemos que los jóvenes tienen que ser forzosamente el presente de este país.

Hacemos una agenda incluyente. Tenemos jóvenes de lugares urbanos, pero también tenemos que voltear a ver, por lo menos en mi estado hay jóvenes todavía indígenas, una gran parte de la población, la población Mixteca todavía es indígena y tiene otros usos y costumbres, tenemos que tomarlos en cuenta.

También tenemos que tomar en cuenta a los jóvenes que están en comunidades urbanas, pero que todo su trabajo y su desarrollo es en materia rural, aunque se denomine en los lugares donde viven urbanos.

Queremos empleos. Claro que los jóvenes queremos que nos empleen, pero queremos empleos reales, queremos empleos donde nos paguen bien. De nada sirve un trabajo para un joven, donde el promedio de paga es de 110 pesos al día. No sé si los políticos han vivido, no creo, con 100 pesos al día, pero es imposible ya en las condiciones en las que nos encontramos.

Queremos y proponemos mejores empleos para los jóvenes, queremos que la iniciativa privada nos contrate, tiene razón. Cuando no hay Impuesto sobre la Renta

que es el más viable, pero también el sector público que debe ser el ejemplo, el gobierno, tanto municipal, estatal como federal debe entrar y debe dejar que en sus filas entren los jóvenes.

Yo soy administradora pública egresada de la UAP y se supone que mi sector es el sector público y como no tengo familia trabajando en el sector, me es muy difícil entrar. Tenemos que empezar por ahí. El buen juez por su casa empieza. Creo que el gobierno debe contratarnos a nosotros los jóvenes con seguridad social y con un buen salario para poder salir adelante.

Otro de los puntos es la prevención del delito. La ola de delincuencia en México, la ola de violencia que hemos tenido en los últimos años a los que más le ha pegado es a los jóvenes. Los jóvenes hemos sido presa fácil del crimen organizado. ¿Por qué? Por la falta de oportunidades reales y porque nos tiene en algunos estados de la república, en algunas zonas de la república los jóvenes no tienen empleo, no tienen acceso a la educación y el crimen organizado es el que los arroja. Los jóvenes se ven inmersos en ellos, por eso tenemos que prevenir el delito, tenemos que trabajar para que los jóvenes no seamos parte del crimen organizado. Muchas veces no por gusto, sino por necesidad. Los jóvenes necesitamos comer, necesitamos salir adelante y necesitamos trabajar para ofrecerle y asegurarle condiciones reales de vida.

Yo creo y estoy segura que las mejoras y las propuestas que hacen aquí son con las mejores intenciones, pero las intenciones no bastan, necesitamos trabajar en materia y en favor de los jóvenes, de todos los jóvenes y los jóvenes que somos mayoría, los jóvenes que venimos día a día buscando un espacio en las universidades públicas.

En Puebla, este año son 25 mil los rechazados de la universidad pública, ¿a dónde van esos jóvenes? Necesitamos bajar y que de verdad lleguen esos recursos federales para las universidades públicas.

Y en el tema del empleo, regresándome un poco, la iniciativa privada sí contrata, pero contrata, en su gran mayoría, por lo menos en el estado de Puebla, los mayormente contratados son los egresados del Tecnológico de Monterrey y de la Universidad de las Américas Puebla.

Y los de UAP, ¿dónde quedamos? Los de la universidad pública. Necesitamos que los empleadores también aseguren que una cuota de esa reforma que estamos planeando para que se contraten jóvenes en la iniciativa privada, que los empleadores aseguren que va haber lugar y que va a haber una cuota para egresados de la universidad pública, que tiene que ser una realidad.

Otro de los temas que me preocupa como joven es la violencia, en el caso del género, una de cada dos mujeres jóvenes asegura que en su noviazgo ha vivido una escena de violencia. Necesitamos trabajar en la prevención, necesitamos

educarnos para saber qué es la violencia como jóvenes, como jóvenes y siendo mujeres necesitamos estar totalmente conscientes de este tema.

Otro tema es el suicidio. Uno de cada cinco jóvenes ha pensado alguna vez en su vida en suicidarse, en quitarse la vida, ¿por qué? diversas condiciones, económicas, familiares, educativas. Necesitamos brindar mejores condiciones, necesitamos tener el tema de la prevención, dar pláticas y tener una cercanía con todos los jóvenes.

En mi partido, en Encuentro Social apoyamos y creemos en la creación de la ley de las y los jóvenes, también creemos que es un tema de agenda importantísima y que se debe tratar.

La Reforma Constitucional, artículo cuarto, creo que es urgente y que no hay otra forma, sino trabajando activamente y de manera inmediata en las y los jóvenes de todas las clases, que todas las clases sociales y de cualquier índole siendo siempre incluyentes.

Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias.

Como anuncié al inicio, como quedamos, convenimos con los expositores, vamos a hacer una excepción, dado que ha sido la dinámica de estos foros para oír un número reducido de preguntas del público, así que democráticamente los que levanten la mano más rápido les daré la palabra.

Hasta por 30 segundos. Les pido que se presenten, por favor.

Gracias. Adelante.

Pregunta: Buenos días a todas y todos, soy Nayeli Lloval, soy parte de una organización juvenil feminista, que es “Elige Red de Jóvenes por los Derechos Sexuales y Reproductivos”.

Primero, más que felicitar el espacio, creo que esto es una obligación, celebrar justo la apertura de que podamos intervenir, porque me parece que un debate sin que podamos hablar desde acá no tiene mucho sentido.

Segundo, como muchos dijeron, me parece que es importante hablar sobre las plataformas, porque es finalmente a lo que los partidos se comprometen.

Desde Elige estamos trabajando en un proyecto de observación electoral que justo se llama Democracia Joven, que es la continuidad de un proyecto que hicimos hace tres años y nos dimos a la tarea justo de revisar las plataformas y lamentablemente lo que estamos escuchando acá difiere mucho de lo que está en las plataformas y eso nos parece muy importante señalarlo, porque entonces o estamos viendo las

plataformas equivocadas o una vez estamos escuchando a los líderes juveniles con toda la intención y con toda la claridad de los temas, pero que eso no tiene un eco en sus partidos a la hora de llevarlo a propuestas concretas.

Específicamente, por ejemplo, el tema del Partido Verde Ecologista que dice que hay una propuesta de reforma a la Ley Federal del Trabajo para hacer, para conseguir empleos dignos, eso no aparece en ningún en la plataforma.

No habla nunca de empleos dignos, no sé si por empleos dignos el Partido Verde Ecologista más bien entiendo becas, pero hay así varios elementos.

Voy a nada más concluir como diciendo, una parte que me parece sustancial. Estamos haciendo también la lógica de ubicar cuántos jóvenes logran acceder al Congreso y muchos partidos no nos están dando acceso a la información.

¿De qué estamos hablando cuando hablamos de participación? Si ni siquiera tenemos claridad de cuántos candidatos jóvenes hay en todos los partidos.

Yo hago un llamado serio a los partidos, ustedes que tienen toda la opción de hablar directamente con sus líderes, a que nos resuelvan el saber cuántos candidatos jóvenes hay para esta elección.

Gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: El joven de la misma fila, por favor. Les pido se presenten y tratemos de hacer preguntas.

Preguntas: Pablo Roa, asesor político del Partido del Trabajo.

Voy a tratar de ser un poquito imparcial. Mi pregunta es: ¿A partir de este Foro podremos asegurar, y esto va directamente al partido en el gobierno, podremos asegurar, a partir este Foro que los recortes anunciados por el gobierno, para el próximo año en el presupuesto no afectarán sino que protegerán a los jóvenes como sector prioritario, llámese en temas de educación, ciencia y tecnología y salud.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias. Por favor aquí en esta segunda fila la compañera...

Pregunta: Hola, buenos días. Soy Rebeca Limón de Organización Fuerza Ciudadana.

Nosotros también estamos haciendo un análisis de las plataformas con Naciones Unidas, todos los temas que mencionaron se incluyen, nada más para aclararle a la persona de allá atrás.

En área transversal o en la sección sólo de jóvenes, pero sí se mencionan.

Mi pregunta es, de ciertos temas específicos, al PAN, al PRI y al PRD.

Tengo entendido que las propuestas que ustedes dicen vienen incluidas en las plataformas, sin embargo, por ejemplo, en el PAN no mencionan en la sección de jóvenes la salud, la educación y empleo aunque sí lo transversalizan a lo largo de la plataforma.

En el PRI en la sección de jóvenes no mencionan la Ley General de Juventud y en PRD cómo se va a hacer la creación. Bueno, a legalizar la cannabis, porque tampoco lo mencionan en el área de jóvenes y es una de sus propuestas. Eso sería todo. Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias. A ver, las últimas dos, aquí adelante y luego la compañera de allá atrás.

Pregunta: Buenas tardes, mi nombre es Rubén Jiménez Blancas, yo soy egresado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, y mi pregunta también va dirigida a todos, pero me gustaría que la respondiera ya sea el del PRI, el PAN o el Verde, pues siempre van como de la mano y a propósito de las reformas estructurales.

Aquí, yo veo que tú estás diciendo cuáles son los principales problemas, enuncian cifras, dicen que van a generar propuestas, programas y políticas públicas, pero en realidad no determinan los mecanismos a partir de los cuales se van a llevar a cabo éstas.

Y digo, seamos honestos, no es un problema de educación, ni de salud, de vivienda ni de empleo, es un problema financiero, de finanzas públicas, es un problema de la economía como bien mencionaba la compañera del PT.

Entonces, mi pregunta es, ¿cuál es su propuesta de política fiscal y cómo va apoyar ésta o a coadyuvar en el desarrollo de las juventudes mexicanas? Es decir, de dónde se van a obtener los recursos y a dónde se van a invertir, porque yo tengo entendido que la principal fuente de recursos es el petróleo y a hora con las reformas pues quién sabe, después sigue el IVA y el ISR, que también nos pega a nosotros como consumidores y como profesionistas.

Y finalmente, el egreso es para gasto corriente, para el pago de sus nóminas, ustedes, bien padre.

Entonces, esa es mi pregunta. Gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias, cerramos aquí, por favor.

Pregunta: Gracias, mi nombre es Dirce y también vengo del IGRD Jóvenes por los derechos sexuales y reproductivos, y estamos haciendo una observación electoral

como ya lo comentaba mi compañera, que pueden consultar en la página de internet donde se encuentran todos los datos y la información.

No solamente hicimos el análisis de las plataformas electorales de cada uno de sus partidos, sino también de sus documentos base como los estatutos y es de ahí donde desprende la siguiente pregunta:

¿Qué real capacidad de que ustedes puedan realizar las cosas que nos están mencionando? Porque, una, el INE no califica las plataformas electorales, es decir, ustedes como partidos políticos tienen la posibilidad de hacer lo que quieran en su plataformas y no necesariamente darles seguimiento al cumplimiento de cada una de las propuestas que aquí se mencionan, que en su mayoría no están transversalizadas con las perspectiva de juventud, entiéndala desde la perspectiva de derechos humanos.

Otra cosa que nos parece como muy importante, es que justo se ve como imposible la capacidad de que se puedan llevar a cabo porque en sus partidos muy pocos tienen cuotas de juventud establecidas que no sean meramente enunciativas y que, además, se sancione el no cumplimiento de las mismas.

Lo cual implica que como personas jóvenes de los partidos tienen pocas posibilidades también y condiciones de participar en una igualdad de condiciones y de equidad con los demás de esos partidos políticos y aquí se vuelve doblemente complicado para las mujeres jóvenes.

Tema que la mayoría de los partidos no trabaja, no trata y que no tiene cuotas de mujeres jóvenes.

En tercer punto y ya para terminar, es indispensable entender la perspectiva de derechos humanos para entender las juventudes, porque siempre se tratan como problema para la sociedad como un sujeto pasivo y no necesariamente como actores y actores estratégicas de la transformación y eso es realmente importante, porque cuando ustedes en la transversalización de la juventud en sus plataformas, en realidad, están transversalizando una perspectiva errada de la juventud.

Entonces, eso solamente. Gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias.

Vamos ahora a dar la palabra a los representantes de los partidos para que comenten lo que entre ellos mismos han dicho en la primera ronda y también atiendan las preguntas, los cuestionamientos que nuestros invitados les han formulado.

Habíamos anunciado que cambiaremos el último orden de intervención para que no hablara dos veces seguidas el Partido Encuentro Social.

Ahora le pido que abra esta segunda ronda a Partido Humanista, a Víctor Eduardo Arizmendi Galván, después seguirá Encuentro Social, luego Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano, Partido Verde, Partido del Trabajo, Partido de la Revolución Democrática, Revolucionario Institucional y cierra Acción Nacional, como habíamos anunciado.

Víctor Eduardo Armendáriz, adelante hasta por tres minutos en esta ocasión.

Representante de Partido Humanista, Víctor Eduardo Arizmendi Galván: Claro que sí, muchas gracias.

En primera instancia es importantísimo que ustedes nos pregunten a nosotros y no porque nosotros seamos los que sabemos, sino porque de eso se trata, de retroalimentarnos mutuamente.

Yo ya no tuve la oportunidad, más bien lo dejé hasta este momento de plantear las propuestas políticas en materia juvenil.

Si bien es cierto que estas propuestas política están enfocadas en los jóvenes no son aisladas, vienen dentro de un marco establecido, un eje principal que es el de los derechos humanos, como ya lo había enfatizado.

Justamente en este tema de los derechos humanos es donde nosotros queremos entrar y queremos enfatizar.

Hay una propuesta en derechos humanos, justamente que ésta se vuelva no solo una materia, una asignatura como tal, sino una parte fundamental de herramienta en todas las estructuras en este caso educativas en todas las instituciones, desde el nivel básico hasta el nivel universitario.

Incluso se promueve que el nivel universitario sea si no obligatorio, sí tenga el derecho la persona a estudiar. La persona que tenga el deseo de estudiar la universidad, pueda hacerlo.

¿Cuál es la opción?

Las escuelas *on line*. Hay que hacer uso de las tecnologías para que se abran más escuelas *on line*, ya existen escuelas a distancias, es cierto, pero no se les da la posibilidad a todos.

Aquí la propuesta es que todo aquel que quiera ejercer ese derecho a estudiar la universidad, pueda hacerlo a través de escuelas *on line*, a través del uso de los medios tecnológicos que tenemos.

Aquí hacer un énfasis. La materia cívica es muy importante también que se redunde, justamente se reforme o se regrese a tener una materia de ciudadanía, de civismo, educación cívica en pocas palabras en todos los órganos, en todas las instituciones

educativas, privadas y educativas. Lo que también hace que privadas y educativas, instituciones educativas y privadas, en este caso también públicas, vayan de la mano con un mismo modelo educativo que incluya el arte y la tecnología, que incluya la cultura, que incluya el humanismo como una fuente justamente basada en los derechos humanos, que incluya el deporte también como un área fundamental de desarrollo y que incluya las matemáticas y la filosofía como fuentes de desarrollo crítico y aún en el trabajo profesional de los jóvenes.

También de ahí nos vamos a que justamente seamos los jóvenes quienes formemos organismos, canales de comunicación para que monitoreemos a los servidores públicos.

Quiero regresar a este tema, porque es algo que se pregunta aquí. Cómo vamos a asegurar que el gasto se ejerza.

También el Partido Humanista promueve una política fiscal y con esto quiero que se vea que tiene que ver con la redistribución de la riqueza y así es como le va a quedar, lo pueden consultar en la página del Partido Humanista con toda confianza.

Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias. Por Encuentro Social Nora Yesica Merino, por favor.

Representante de Encuentro Social, Nora Yesica Merino: Muchas gracias y qué bueno que se abrió el espacio para preguntas y respuestas, creo que es fundamental, si no en lugar de ser debate pareciera una plática o foro de nosotros hacia ustedes.

Respondiendo a la pregunta de quiénes son los jóvenes, voy a tomar estos términos expuestos. ¿Quiénes son los jóvenes? Preguntaban quiénes son, no los pueden encontrar. No nada más eres tú, somos todos los que no podemos encontrar a los jóvenes que están inscritos en algunos partidos.

Porque, por ejemplo, nosotros como candidata, como miembro de un partido intenté saber quiénes son los jóvenes que participan conmigo en esta elección en este 2012, en este comicio electoral, en el de 2015, perdón, y no tenemos la lista, no sabemos quiénes son, tampoco sabemos de los jóvenes que están en ella, de ningún otro partido o de las fuerzas grandes no lo pudimos conocer.

Tampoco pudimos saber quiénes son, en su lista de plurinominales, también los espacios cuando hablan de las cuotas de jóvenes, quiénes los están ocupando.

Entonces creo que es importante, para empezar saber cuántos somos, quiénes somos y por qué estamos aquí; porque muchas veces podemos encontrar que el joven fulanito de tal es candidato, pero no sabemos de dónde viene y quién es, son muchos temas.

Entonces cuando te sumerges en su historia, es el hijo del diputado actual o temas de ese tipo.

Queremos todos una alternancia, ya vimos que las condiciones políticas no se han dado, entonces no puede ser que una misma jerarquía familiar vaya a poder mejorar las cosas si el antecesor no lo hizo.

En mi caso, yo soy una ciudadana, una joven de 22 años que participa en el Partido Encuentro Social donde la cuota de género no es una cuota obligatoria ni una cuota castigada y no se hace.

En mi caso, lo hablo como candidata, como ciudadana y no soy militante aún del partido, porque como joven sí también al entrar a un partido nuevo que estaba decepcionada de la mayoría, si no es que de todos, por eso tampoco fui y me afilié de inmediato, quise conocer y quise trabajar primero en el tema.

Pero sí creo que pasando el 7 de junio si las condiciones se dan, vamos a trabajar como joven para que una cuota sea estrictamente de jóvenes y que si no también se castigue el tema de que no haya jóvenes, no se cumpla.

Pero otro tema es que los jóvenes sea el tema meritario, no familiar ni económico. Entonces, por mi parte en el Partido Encuentro Social como ciudadana, como candidata y en ese momento como militante que seré, simplemente buscaré eso, que se cumplan, que sean meritorias y que sepamos quiénes son y para qué quieren llegar a cualquier puesto de elección popular.

Nos puede pasar como en algún momento en el tema de mujeres, que antes de que fuera castigado estaban las famosas Juanitas, como jóvenes nos podría pasar lo mismo. Tenemos que hacerlo y caminar muy estrechamente esa línea, además de que te apoyo totalmente, las mujeres jóvenes estamos más rezagadas.

De cada, por lo menos en el estado que es donde tengo la información exacta, las mujeres jóvenes ocupamos una de cada tres posiciones.

¿Por qué? Porque las mujeres adultas son las que están llenando la cuota de género de los partidos políticos.

Entonces, como paridad de género tenemos que buscar también la equidad y la juventud, que las mujeres tengamos la misma oportunidad, las mujeres jóvenes.

Gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias.

Por el Partido Nueva Alianza, Sandra Corona Padilla, por favor.

Representante de Nueva alianza, Sandra Corona Padilla: Muchas gracias.

Respecto al cuestionamiento que nos hace Elige, de verdad que aplaudo y reconozco este plan de democracia joven, así también como otras organizaciones de la sociedad civil, Fuerza Ciudadana, Olín que han tocado la puerta de nuestros institutos políticos para tener información, no en un afán de escudarse, pero sí en que se ponga sobre la mesa y ustedes nos entiendan tampoco por ser chillones.

Pero de verdad que el tema de las acciones afirmativas de las cuotas, de los presupuestos, de visibilizar y que de verdad al interior de nuestro partido político no nada más para que se vuelva rentable electoralmente, sino para que realmente haya espacios y acceso a esa toma de decisiones, sea una realidad, se empieza desde la reforma político-electoral.

Es decir, la Ley de Partidos Políticos hoy en día en ningún artículo menciona el tema de jóvenes, es decir, solamente en el tema de educación cívica que se menciona a los adolescentes y creo que estamos en el lugar adecuado para pedir que exista ese apoyo, ese respaldo a todos los institutos políticos en materia de juventud y podamos crear acciones afirmativas que permitan que haya más jóvenes en la toma de decisiones, participando en candidaturas y también teniendo más oportunidades de plantear todas estas necesidades que se tiene respecto de información, porque realmente sí es importante el tema del recurso para que también nosotros, desde los grupos de jóvenes podamos incentivar más esa participación.

El tema de insistir en esta política transversal y de platicarles a ustedes que debe de existir esta parte del presupuesto generacional que impacta en la política pública es necesario, tiene que empezar en el tema legislativo, pero también bajar a lo local. Es decir, existen muy pocos programas para fortalecer a los institutos municipales de la juventud.

El caso contrario y siempre lo estoy homologando en el tema de mujeres, el Fondo de Transversalización de la Perspectiva de Género, que impulsó a los institutos municipales de la mujer en temas específicos, fue de gran apoyo e importancia para que se visibilizara el tema. Tiene que suceder lo mismo con el tema de jóvenes. Los jóvenes tienen que estar participando desde lo local, tienen que ser vistos y considerados en el presupuesto que tienen los ayuntamientos.

Y bueno, también tiene que ver mucho con la dinámica interna y los mecanismos que nosotros desde partidos políticos impulsamos, es decir, cómo nosotros, nuestros documentos internos podemos impulsar, cavilar el tema de jóvenes, pero también cómo podemos lograr avances. Yo sigo poniendo en la mesa, que tenemos que más allá de ésta causa de ideología y de competencia electoral en la que nos encontramos en este momento, tenemos que ser solidarios con nuestra generación, tenemos que ponernos de acuerdo, y justo en la próxima legislatura, que todos estos temas pendientes en materia de juventud, ya no sea solamente de discursos, sino que sea una realidad.

Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias Sandra.

Por Movimiento Ciudadano, Sergio Gil.

Representante del Movimiento Ciudadano, Sergio Gil: Muchas gracias.

Esperemos y podamos tener más preguntas, también, quien quiera hacernos una pregunta o cualquier cosa, están nuestras redes sociales. A los que nos están viendo por internet, igual, a través de *jovenes_movi@sergiogilr*

Nos preguntaban en los temas de los espacios hace ratito nuestras compañeras del IGE, y, efectivamente nosotros damos un porcentaje a Jóvenes en Movimiento del 2 por ciento a través del partido; y del 1 por ciento exclusivo a la mujer joven. Va por separado, no va dentro de ese uno, de ese dos, que recibe Jóvenes en Movimiento, a parte le quitan, ni tampoco del 3 por ciento de mujeres pasa a la parte de mujeres jóvenes; eso como un tema de que tengan hacia la capacitación y hacia el fomento de políticas.

Ahora, más allá de eso, también los espacios correspondientes, aquí ya lo preguntaron a las candidaturas. Nuestro estatuto establece que en todos los procesos debe de participar cuando menos un joven. Tema de cuotas, yo personalmente no lo comparto. No lo comparto ¿por qué? Porque es un tema de tomar los espacios, es un tema de tomar, es algo que ya es nuestro. Tenemos un bono demográfico que hemos desaprovechado.

Vamos a ver un caso muy específico, al principio de esta legislatura del Congreso, se mandó la ley para transformar todos los órganos de gobierno donde manda el Instituto Mexicano de la Juventud, a hacer una dependencia de SEDESOL, ¿por qué a las mujeres no se les hizo eso? A pesar de que sí estaba propuesto, porque supieron organizarse, supieron juntarse sin importar más allá de los colores y la sociedad, claro.

Lo decía hace rato Sandra, pero yo creo que le falta mucho todavía para llegar a ese tema, no nada más tenemos que juntarnos entre los partidos políticos, volvemos a caer en nuestra burbuja de que es donde menos participan de hecho os jóvenes, participan más en agrupaciones religiosas que en los partidos políticos, sino nosotros, como institutos políticos buscar a las juventudes en las universidades, somos nosotros acercándonos a ustedes por lo que ustedes quieren luchar. Somos un amplificador, somos un vehículo como instituto político, no debemos ser aparatos burocráticos.

Hacia la congruencia de nuestra Plataformas Electorales hacia nuestras propuestas, lo comentamos hace rato, impulsar el desarrollo de una agenda digital que fomente el uso de las tecnologías y herramientas de la información y la comunicación para crear ciudadanía y una sociedad responsable participativa. Las

propuestas que estamos manejando, porque son cinco propuestas, cinco para cambiaramexico.mx, se lo recomiendo que lo visiten y nos comenten; es internet libre y gratuito en todos los espacios públicos; con el tema de los empleos u la educación, eliminar los presupuestos de los partidos políticos; hace rato lo mencionó alguien aquí, sirven para hacer presupuestos, que quien sabe en qué se gastan, y nóminas que quien sabe a quién se les pagan. Ahí tienen 5 mil millones de pesos donde ya se puede arrancar un proceso.

Al tema de la congruencia; ay, ya se me va a acabar el tiempo; es revisen y congruencia. Yo lo último que estoy poniendo aquí, es cansado que una ley que ellos mismo aprobaron que estable que puede desaparecer, ellos mismo no lo están obedeciendo, desapareciendo.

Gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias.

Ahora, por el Partido Verde ecologista de México, Gabriela Medrano, por favor.

Representante del PVEM, Gabriel Medrano: ¿Qué tal?

Bueno, ya no sé ni por dónde empezamos, pero creo que fue aquí con el tema de la plataforma que había en el partido, respecto a que si hablar de empleos dignos, pues que no estaba realmente definido como las propuestas que estamos llevando a cabo.

Y sí hablar de empleos dignos, ahora es hablar de empleos bien remunerados, de que cuando los jóvenes salgan de la escuela tengan hacia dónde dirigirse, que sean empleados de una forma en la que puedan tener todas las prestaciones que tenemos en el país.

Y para llegar a esto es una cadena que empieza desde abajo, empezamos desde una educación de calidad, empezamos desde no dejar la escuela. Y son propuestas que el partido ha llevado precisamente para el tema que mencionaste.

Nosotros como partido qué hacemos primero. Proponer que sea una mejor calidad de educación proponiendo inglés y computación en todos los niveles, esto de entrada ya te da un despunte de la gente en la competencia del mercado laboral.

Posteriormente la deserción. Son ya alrededor de un millón de niños y jóvenes los que dejan la escuela anualmente, es una cifra gravísima. Estamos hablando de 5 mil deserciones al día.

Necesitamos ver que todos estos niños y estos jóvenes terminen la escuela y que no ingresen al mercado laboral informal.

Terminando la escuela te da un todavía un paso más. Pero el Partido Verde todavía propone un paso delante de esto que es incentivar a los patrones, a los empleadores a un vale de primer empleo que es un incentivo fiscal para ellos, a todos aquellos a quienes les otorgan la posibilidad de emplearlos por primer vez. Sí todo esto nos lleva a empleos dignos que está dentro de nuestra plataforma electoral.

Respecto a que no se encuentran números de jóvenes quienes están participando ahora en las elecciones, estoy totalmente de acuerdo contigo. De hecho, se me hace digno mencionar ahora que el INMUJERES creó el observatorio de participación política de la mujer recientemente. Ha sido un avance extraordinario saber exactamente cuántas mujeres están participando, de qué partidos están participando, edades, nombres, lugar.

Creo que el mismo organismo se podría emplear de la misma forma en el INJUVE, proponerlo sería una gran colaboración para las elecciones que fueran en el siguiente ejercicio electoral.

Y respecto para cumplir las propuestas cómo le vamos a hacer, es la pregunta. Porque es muy fácil proponer muchas cosas y saber de dónde vamos a sacar el dinero para hacer todo esto, siempre ha sido un gran dilema.

Mira, como Diputada Federal, te digo que es un gran problema y a la mera hora es un gran jaloneo dentro de la Cámara de Diputados por ver dónde vamos a sacar el dinero y hacia dónde se va a dirigir ese dinero.

Creo que va a tener que ser un esfuerzo conjunto y, sobre todo, reducir los costos burocráticos de muchas cosas para poder tener más opciones de dónde impulsar estas propuestas.

Sin embargo, hay que hacer propuestas definidas y no propuestas que no sean viables para la sociedad a través de engaños, sino propuestas que sean reales. Gracias.

Muchas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Por el Partido del Trabajo Yuritzi Paola Ortiz.

Representante del PT, Yuritzi Paola Ortiz: Gracias.

Perdónenme que insista, pero quiero que sí nos quede muy claro que es verdaderamente vergonzoso que la juventud mexicana prevalezca bajo las tragedias de la pobreza, drogas, alcoholismo, malnutrición, desempleo, empleos mal pagados, delincuencia, crimen organizado, etcétera.

La crisis mundial que estalló en 2008, aún no es superada y cualquier tipo de análisis sin duda debe contemplar la situación de los jóvenes con miras no solo a mejorar el presente contexto económico, político, social y cultural, sino que debe ser un tema abordado con miras a largo plazo.

Los jóvenes por naturaleza somos rebeldes. Pero lo que necesitamos es hoy más que nunca, es que esta rebeldía se convierta en una rebeldía que transforme nuestra realidad, la realidad de los jóvenes, la realidad de toda la población, la realidad de México en sí.

Históricamente hemos sido vanguardia en las luchas sociales. Nos han reprimido, nos han desaparecido, nos han asesinado, pero no hemos dejado de luchar y en la actualidad no debe ser el caso de que dejemos de luchar. Y en el Partido del Trabajo es principalmente lo que queremos, que los jóvenes luchemos.

Quiero contestar, rápidamente, a la pregunta de la compañera sobre cómo hacer realidad estas propuestas y quiero indagar en el tema de las revoluciones electorales que han ocurrido en el último siglo: Bolivia, Venezuela, Ecuador, actualmente Grecia.

Hace unos días, España, los ciudadanos españoles castigaron el bipartidismo neoliberal que los había venido destruyendo.

Este 7 de junio nosotros los jóvenes que somos mayoría en términos, en la Lista Nominal, podemos hacer la diferencia, podemos empezar con esta transformación, con este espíritu de transformación.

Se habla de la abstención, la abstención no es un castigo y lo sabemos. Hay que castigar votando, esa es una de las formas de hacer realidad las propuestas, en particular las propuestas del Partido del Trabajo, para que podamos tener mayoría.

Recordemos los casos: Venezuela, Bolivia, Ecuador, Grecia, lo que acaba de pasar hace unos días en España. Castiguemos con nuestro voto.

Muchas gracias a todos.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias. Ahora por el Partido de la Revolución Democrática, Abraham Rojas.

Representante del PRD, Abraham Rojas: Gracias, Consejero.

Respondiendo a las preguntas sobre las plataformas electorales, alguien además de las organizaciones que habló, ¿conoce las plataformas electorales, las han revisado?

Ustedes pueden identificar que no todo cabe en la plataforma electoral, hay ocasiones en las que tenemos que hablar de generalidades y con base en estas

generalidades los partidos ir proponiendo ciertas reformas al marco legal para llegar a esto.

El caso concreto que comentaban aquí adelante, tiene que ver con no incluir la regulación de la cannabis, la mejora regulación de la cannabis dentro de la plataforma electoral, pero tenemos una estrategia que tiene que ver con modificar la estrategia de seguridad que se ha implementado en este país desde los últimos nueve años al menos y ahí tenemos como un punto estratégico el tema de debatir, llevar al debate, llevar al Congreso el tema de la regulación de la cannabis, aumentar las dosis mínimas de portación que actualmente existen en la Ley General de Salud, lo cual nos haría inmediatamente despresurizar las cárceles de este país, 36 por ciento de las personas en las cárceles están por delitos contra la salud, algunas por gramajes muy mínimos.

Entonces no todo cabe en las plataformas electorales y es ahí donde tú tienes oportunidad de hacer ajustes, también conforme la realidad vaya cambiando, si no sería ceñirnos a 10 cosas que impulsar y cuando las acabemos nos vamos y no va en ese sentido.

Segundo tema: Cuotas.

A mí sí me parece lamentable que sigamos diciendo cuotas, se los comparto.

Primero, porque la cuota es una acción, una concesión voluntaria dada porque sí y más bien en lo que tenemos que transitar es a acciones afirmativas que reconozcan que somos sujetas y sujetos de derechos y con base en ello poder ocupar cargos de elección popular o en las administraciones públicas para garantizar derechos de las poblaciones a la cuáles pertenecemos.

Transitar de la cuota que nos tienen que dar los grandes y las grandes al derecho que tenemos que ir ganando, que tenemos que ir construyendo y participando para acceder a cargos de elección popular.

¿Porque quieres un partido de cuotas? Ve a revisar las cuotas que da el Partido Verde, es un partido de cuotas y entonces lo que ocasionas es que en cada foro tengas a alguien leyendo porque es resultado de una cuota, esas son las cuotas y ese no es el modelo de democracia al cual aspiramos.

No voten por partidos que vengan a aburrirles ocho minutos leyendo, cifras del INEGI, así como no calificarían bien a un alumno que vaya a leer una exposición.

Cerraría con la invitación a que conozcan esas plataformas de las cuales nos comparte Fuerza Ciudadana y Elige, que también conozcan el trabajo que están haciendo estas organizaciones, Observatorio Ciudadano de la UNAM, voto informado. Ya hay mucha información que podemos ir compartiendo, que podemos ir conociendo y, sobre todo, que podemos ir difundiendo.

No se vale conocer y no difundir y no informar a otras personas para poder seguir ayudando a politizar a la sociedad mexicana.

Muchas gracias a todas y todos ustedes.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias, Abraham.

Ahora por el Partido Revolucionario Institucional, Christopher James.

Representante del PRI, Christopher Baruch: La verdad es que yo agradezco nuevamente y sí quiero señalar algo.

Nosotros y hace un momento en los ocho minutos que tuve la posibilidad de platicar planteé y dije cada uno de los apartados de los cuales tenemos nuestra plataforma electoral, no es que no me haya salido del esquema, pero sí veníamos a hablar de las plataformas, yo las menciones que hice hace un momento fueron realmente a las plataformas. Solo como dato.

Somos el partido político que dentro de su plataforma le da un apartado, un específico para los jóvenes y le da una real importancia y aparte de verlo de manera transversal.

Por poner algunas cifras. Nosotros tenemos 12 ejes temáticos y uno de ellos específicos para jóvenes, 100 objetivos, 90 estrategias y 170 líneas de acción de las cuales hice lectura en una manera muy breve de los ocho minutos.

El Partido Acción Nacional de sus 54 páginas que tiene, tiene media cuartilla y cuatro propuestas.

PRD de 18 páginas, de las cuáles dos se limitan al índice les quedan 16 páginas y solo una cuartilla con 15 puntos.

Y el Partido del Trabajo, 52 páginas y solo le dedican media cuartilla con ocho incisos de propuestas.

El Partido Movimiento Ciudadano tiene mayor número de propuestas en específico para los jóvenes.

Pueden decir: Vengo a decir cifras y datos, pero las cifras y los datos son duros y ahí es donde están y nuestro partido políticos es congruente con lo que dice y con lo que hace y le apuesta a los jóvenes y le apuesta al segmento, al cual ahora tenemos el mayor número de la población.

También dentro de nuestra plataforma electoral, dentro del sistema integral de la juventud, nosotros en este momento estamos trabajando con la Ley General de Juventud que viene dentro del Sistema Integral de la Juventud y solo por dar también un dato.

Yo voy a ser Diputado Federal y me da mucho gusto que mi compañero Abraham Rojas también vaya a ser Diputado Federal y que estemos coincidiendo en este momento y que vayamos juntos a impulsar.

Somos el partido político que más candidatas y candidatos tenemos, son 68 candidatas y candidatos que lo pueden checar en la página de internet de nuestro partido político y en nuestra organización juvenil, la Red Jóvenes por México. Los invito para que lo puedan checar y no comenzar con teorías conspiracionales ni mucho menos de descalificación, sino con argumentos reales.

De esos 68 candidatos, les puedo decir que son 44 mujeres en un promedio de edad de 26 años. Y de esos 68 candidatos jóvenes por la vía uninominal, es un promedio de edad de 27 años. Yo tengo 27 años y voy por la vía plurinominal y vamos en un 30 por ciento de candidatos por la vía plurinominal.

Nuestro partido político está siendo congruente con lo que dice y con lo que hace. Somos el partido que les abre los espacios a los jóvenes y somos congruentes con lo que decimos y con lo que hacemos.

También somos el único partido político que tenemos como acción afirmativa y lo mencioné cuando hice mi intervención, que el 30 por ciento sea para los jóvenes. No es ninguna dádiva.

Cuando hay una deuda histórica con esta generación, nuestro partido político en la pasada XXI Asamblea celebrada el mes de marzo del año 2013, propuso que el 30 por ciento sea de manera obligatoria para los candidatos a diputados federales, diputados locales, regidores a una proporción al 30 por ciento para los jóvenes.

En ese sentido, yo nuevamente agradezco al INE y los invito a seguirnos informando y que de aquí salgan más propuestas para la próxima legislatura. Muchísimas gracias.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Gracias a Christopher James.

Y cierra esta segunda ronda Everardo Padilla, del Partido Acción Nacional.

Representante del PAN, Everardo Padilla: Muchísimas gracias.

Primero responder las preguntas y después a concluir mi intervención.

Sobre una plataforma que es el "Plan Joven por la Democracia". La verdad es que para poner en contexto a todos, quisiera compartirles una serie de agrupaciones que tienen que ver con jóvenes, nos solicitó información a todos los partidos políticos acerca de los candidatos. Esa plataforma está en línea en planjoven.mx y lo que hasta el momento muestra es que el PAN tiene 28 jóvenes candidatos, el PRI

24, el PRD 8, Nueva Alianza 7, El Partido Humanista 41 y el Partido Encuentro Social 35 jóvenes hasta este momento.

La verdad es que hace falta que los partidos que no han dado esa información la den, es importantísimo porque no nada más se vale decir que tenemos más jóvenes. Esos jóvenes tienen nombre, apellido, edad, viven en un domicilio, hacen campaña en este momento y queremos saber dónde están y precisamente cómo les va a ir.

La sección de jóvenes en la plataforma del PAN. La verdad es que no es una sección, está en cuatro ejes temáticos de los seis que contempla nuestra plataforma electoral y son tres no en media cuartilla Christopher, hay que leer toda la plataforma completa, son 13 propuestas, son 13 puntos en total que están inmersos en cuatro ejes temáticos.

Sobre nuestra propuesta de política fiscal, muy claro. Hemos sido muy claros en cuanto a la política fiscal. Fuimos el partido que se opuso a la reforma fiscal de Peña Nieto, el PRI y el PRD se juntaron para aprobarla, subieron los impuestos y estamos proponiendo que haya una contrarreforma fiscal que pueda reducir los impuestos, las tasas de interés y que además podamos al mismo tiempo subir el salario mínimo para que se convierta en un salario digno y podamos desvincularlo de otro tipo de cuotas.

Sobre la capacidad que tenemos los partidos políticos para cumplir nuestras plataformas. Las plataformas son la promesa escrita de cada uno de los partidos políticos de lo que se va a dedicar durante tres años en una legislatura. Es cierto que no es una camisa de fuerza, pero es lo mínimo que tienen que hacer y que tienen que cumplir los grupos parlamentarios.

Así que no solamente es que las propuestas que tengan que ver con jóvenes las tengan que cumplir los jóvenes diputados, las tienen que cumplir todos los integrantes del grupo parlamentario y ese tiene que ser el compromiso de cada uno de los que estamos aquí sentados.

Yo no soy un hombre que cree en las cuotas o en las acciones afirmativas, como ahora también se le llama. Creo que si debiera existir una cuota para elegir diputados, debería ser una cuota de capacidad. A mí no me importa si un diputado es hombre, es mujer, es joven o es viejo, sino que es un hombre que crea en su país, que lo quiera profundamente y que sea un gran legislador.

El tema de las cuotas es algo muy polémico. La verdad es que yo veo en partidos políticos que utilizan la cuota de mujeres para poner o imponer a sus esposas, a sus mamás o a sus amantes y el tema de cuota de jóvenes para poner a sus hijos, y eso no se vale porque es engañar a la gente.

Quiero concluir diciendo que me parece muy interesante que todos podamos analizar después las plataformas electorales. Aprovecho también, señor Consejero, para a nombre de los jóvenes del Partido Acción Nacional también solicitar a

ustedes, al Consejo General puedan dar trámite a la solicitud que pide la cancelación del registro del Partido Verde que además en este momento se burló de los jóvenes de México leyendo durante ocho minutos un documento que seguramente preparó alguien más, donde no se generaron propuestas para los jóvenes.

Consejero Electoral del INE, Ciro Murayama Rendón: Muchas gracias.

Permítanme una reflexión y un anuncio.

Creo que la conversación que hemos visto en las últimas dos horas, demuestra que hay una mayor riqueza en los partidos políticos, en sus militantes, en sus dirigentes jóvenes, en sus plataformas que la que nos dan los *spots*.

Ojalá fuera el diagnóstico, el análisis de la realidad mexicana que no es cierto que esté sobre diagnosticada. Mucho es lo que hay que todavía precisar de las condiciones de vida de nuestra población, en este caso de la población joven para tener acciones legislativas que atiendan precisamente a los problemas del día a día de la población.

Porque un régimen democrático empieza, por supuesto, con la formalidad del voto y el sufragio para definir quién gobierna y quien representa a la población, pero también tiene que llegar a un gobierno al servicio de las mayorías. Y los datos desde cualquier óptica en materia económica, social, cultural nos muestra un país de mucha desigualdad, mucho atraso, mucha insatisfacción y pobreza y eso es a lo que tienen que atender los partidos políticos que no son sino medios para la organización pacífica de la sociedad.

Así que el poner sus ideas, sus diagnósticos, sus propuestas en el centro contribuye a una deliberación democrática más genuina que a veces el ruido mediático no nos permite percibir o que incluso empaña.

La demografía nos ha colocado en un momento histórico, como ya lo señalaron los representantes de los partidos políticos hoy convocados, nos ha colocado en un momento histórico único, en el cual tenemos la mayor cantidad de jóvenes de la historia.

Nunca había habido tantos millones de mexicanos en edad de acudir a la educación media, media superior y superior, y nunca habíamos tenido contingentes tan masivos incorporándose al mercado de trabajo, pero esto ocurre en un escenario de muy bajo crecimiento económico, ya de décadas.

De tal manera que el bono demográfico, esta oportunidad única se nos puede volver un pagaré demográfico dentro de muy poco tiempo. Y ahí se juega la gobernabilidad, la estabilidad e incluso la viabilidad de esta nación de México.

Por eso el tema de los jóvenes no es un tema más ni al que haya que volver dentro de unos años para ver si las plataformas se cumplieron. Ese ejercicio se hará, pero lo cierto es que lo que no se haga hacia los jóvenes aquí y ahora, va a ser una oportunidad histórica perdida para el país. Porque los millones que hoy están quedando fuera del bachillerato, y de la universidad no podrán regresar en su enorme mayoría.

Porque la gente que tiene su primer contacto con un mercado de trabajo precario e informar y reiteradamente sigue en la informalidad, cuando cumpla 40 ó 50 años no se va a incorporar a la formalidad.

Los primeros años de trabajo son definitivos en la trayectoria profesional y laboral de los individuos en todo el mundo y nosotros estamos construyendo trayectorias muy precarias, mucha exclusión, mucho abandono y mucha interrupción de la escuela.

De tal manera que este es el tema de México, la demografía nos obliga a atenderlo como Estado y como un Estado democrático en cuya sala de máquinas están los partidos políticos, en plural para fortuna de todos.

De tal manera que este diálogo democrático acerca de los jóvenes, es el diálogo acerca de la viabilidad de nuestra sociedad y de la posibilidad de que tengamos algo común como individuos pertenecientes a esto que llamamos México.

De tal suerte que a mí me parece un ejercicio que hoy ha convocado, invitado el Instituto Nacional Electoral, pero que tiene que estar en el centro del diálogo, del debate legislativo son plataformas legislativas.

Ha habido algunas preguntas que son clave, cómo seguimos proponiendo derechos llevándolos incluso a la Carta Magna, si somos el segundo país de América Latina con menor presión fiscal, con menor recaudación, sólo detrás de Haití.

¿Cómo nos hacemos cargo, colectivamente, de una estrategia para asegurar derechos si lo único que hemos asegurado es una estrategia muy consistente a lo largo, casi diría de los siglos para que no se cumplan las obligaciones fiscales?

Sí tenemos un problema mayúsculo, queremos ser un Estado social, democrático, de derecho sin que el piso básico que tienen todos los estados sociales democráticos y de derecho, que es un Estado recaudador fuerte.

Algunos de ustedes estarán en la Cámara, todos imagino seguirán en la política y deben ser parte de la conversación democrática sobre la viabilidad de México, que es la conversación sobre los derechos de lo que hoy es el segmento mayoritario de nuestra población, que son los jóvenes, pero jóvenes que al paso de unos años dejarán de serlo.

Y si no generan la riqueza, hoy, para poder tener después pensiones, en fin, este México de jóvenes, que repetimos una y otra vez, se nos va a volver un México de viejos y pobres. Y ese es un lujo que no nos podemos dar, como Estado. Entonces está puesta la agenda, la discusión, yo les agradezco mucho que hayan venido a discutir.

Los jóvenes, en efecto, además son, creo, aunque tienen toda la razón ustedes cuando señalan que no es un mosaico, no se trata de un grupo homogéneo, es tan plural y tan diverso como la sociedad mexicana, y aún más.

Pues con toda esta diversidad, también son creo yo, el sector más crítico hacia la política, hacia la democracia, y es ahí sí en los jóvenes no hay aprecio por la democracia, nuestro sistema para transferir el poder pacíficamente, se nos va a desfondar con los riesgos que ello implica, y hay que ver las noches largas del abandono democrático en América Latina, porque la más imperfecta de las democracias es mucho mejor en términos de derechos y libertades, que su alternativa inmediata, que es cualquier experimento autoritario.

Ya alertaba Naciones Unidas, hace una década, que la insatisfacción y en la democracia, puede volverse insatisfacción con la democracia, pues sí es responsabilidad de los partidos políticos, de sus dirigentes, de sus legisladores, trabajar para que eso no sea, y la única manera en que la gente se reconcilie con la democracia, es que viva bien en ella, pues creo que hay ahí una agenda, que ustedes además han ayudado a construir.

Muchas gracias a quienes nos han acompañado el día de hoy aquí, a quienes han seguido el debate, por supuesto a los representantes de los partidos, y a nuestro magnífico comentarista de apertura Rubén Álvarez Mendiola.

Muy buenas tardes a todos.

-o0o-